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операция «Коммунары»

«У ПАМЯТИ СВОИ 
ОТСЧЕТЫ ЕСТЬ...»

КТО СТАНЕТ ДЕПУТАТОМ
ОТ КОМСОМОЛА

Новые положения Закона СССР

«О выборах народных депутатов СССР»
В областной комитет ВЛКСМ поступает немало вопро

сов от первичных комсомольских организаций по поводу 
выбопов в народные депутаты от комсомола. Вадим ДУ- 
ДАРЕНКО, заведующий отделом комсомольских органи
заций обкома ВЛКСМ, только что вернулся из Москвы, 
где он присутствовал на совещании в Центральном коми
тете ВЛКСМ. Сегодня Вадим с помощью газеты дает от
веты на наиболее типичные вопросы, которые возникают 
у организаций и комсомольцев по поводу отдельных поло
жений Закона СССР «О выборах народных депутатов

— Вадим, в Законе гово
рится, что выборы являются 
равными. Почему же тогда 
члены пленума ЦК ВЛКСМ 
имеют фактически два голо
са — как рядового избирате
ля. и как члена пленума?

— Могу дать разъяснения 
иа основании статей 3 и 36 
Закона СССР. Просто речь 
идет здесь о разных подходах 
к формированию состава 
Съезда народных депутатов. 
В первом сл^учае участник 
пленума выступает как изби
ратель. в другом—выражает 
волю своей общественной ор
ганизации и является голосу
ющим.

— На пленуме ЦК ВЛКСМ 
будут выдвигать кандидатов 
в народные депутаты. Сколь
ко их может быть? Будет ли 
гарантировано представитель
ство таких популярных моло
дежный движений, как МЖК, 
НТТМ, студенческих отря
дов, движения за экологию? 
Многих волнует, не будет ли 
так называемой разнарядки 
по отдельным категориям 
молодежи для рекомендации 
в состав кнадидатов?

— Это очень важный во
прос. Сначала о количестве 
делегатов. Выдвигаться их 
может любое количество. Но 
непосредственно на Съезд на
родных депутатов пленум из
берет только 75 депутатов. 
Нам в области предстоит оп
ределить своих кандидатов. 
Так вот хочу предупредить 
поспешные выводы — прин
цип «чем больше, тем лучше» 
здесь не сработает. Чем боль
ше 'количество кандидатов, 
тем сложнее объективно оце
нить их качества в ходе 
предвыборной кампании. А 
в конечном счете это ставит 
под сомнение правильность 
выбора.

Что же касается разнаря
док, «квот» для отдельных 
территорий и гарантирован
ных мест для представителей 
молодежных движений и фор
мирований — их ЦК ВЛКСМ 
определять не будет. Канди
датом может стать любой ав
торитетный комсомолец.

— А может ли быть выдви
нут кандидатом коммунист 
или беспартийный, активно 
работающий в комсомоле, на
пример, руководитель под
росткового клуба, не состоя
щий в ВЛКСМ?

— В соответствии с Зако
ном СССР кандидатом в на
родные депутаты от общест

ЖИВОТНОВОДСТВО

ДОВЕРЬТЕ НАМ ФЕРМУ!
— Кажется, что все хозяй

ство работает на животновод
ство, если иметь в виду заго
товку кормов, и все-таки 
трудностей на долю работни-" 
ков ферм выпадает немало. 
Очень нелегким оказался для 
них уходящий год — засуха, 
да еще такое бедствие, как 
пожар на сеноскладе, погло
тивший все сено, заготовлен
ное в самые лучшие сроки... 
И все-таки сумели выстоять,— 
говорит директор совхоза 
«Горнощитский» о своих жи
вотноводах.

План по продаже молока 
государству совхоз перевыпол
нил на 7 процентов — такие 
же достижения имеют живот
новоды и в производстве мя
са. Выполнив план по прода
же молока и мяса государст
ву, труженики совхозных 
ферм уже работают по кален
дарю 1989 года. Среди доярок 
лидирует В. И., Слободчикова 
(отделение Полеводство), су
мевшая надоить от своих пер
вотелок по 4688 килограммов 
молока на одну фуражную 
корову. При плане 3585 ки
лограммов. наивысшую при
бавку к надою прошлого года 
получила труженица отделе
ния Широкая Речка В. С. Мо
кроусова — надой на фураж
ную корову у нее составил 
4319 килограммов. Среди те
лятниц наилучших привесов 
добилась труженица Цент
рального отделения Т. Н. Ра- 
створова — среднесуточный 
привее составляет 810 грам
мов (при плане 504 грамма).

Резервы высоких надоев

венной организации может 
быть выдвинут любой член 
этой организации. Поэтому 
кандидатом от ВЛКСМ мо
жет быть выдвинут только 
комсомолец. А члены КПСС, 
работающие в комсомоле, во 
Всесоюзной пионерской орга
низации и состоящие на уче
те в ВЛКСМ, могут выдви
гаться кандидатами в народ
ные депутаты СССР от ком
сомола на основании статьи 
39 Закона СССР.

— Если, скажем, у центра 
НТТМ или областного сове
та Всесоюзной пионерской 
организации есть предложе
ния по выдвижению кандида
тов в депутаты, могут ли они 
выходить с ними в ЦК 
ВЛКСМ?

— Непосредственно в ЦК? 
Нет, не могут. Все предло
жения комсомольцев по кан
дидатам в депутаты открыто 
и гласно рассматриваются в 
первичных организациях, рай
комах, горкомах, окружко
мах комсомола. Центры 
НТТМ, советы ВПО имени 
Ленина вместе с другими объ
единениями и формировани
ями, созданными в комсомо
ле или по его инициативе, 
могут вносить предложения 
через своих участников — 
комсомольцев, состоящих на 
учете в первичных организа
циях. избранных в местные 
комсомольские органы.

— Могут ли голосовать 
при обсуждении кандидатур, 
рекомендуемых для выдви
жения кандидатами в народ
ные депутаты СССР от ком
сомола, учащиеся, не достиг
шие 18 лет?

— При выдвижении кан
дидатов или избрании депу
татов на пленуме ЦК 
ВЛКСМ, как и при рассмот
рении рекомендаций, все, не
зависимо от возраста, участ
ники пленумов и бюро име
ют право решающего голоса. 
Добавлю еще, что в случае 
проведения расширенных за
седаний бюро и пленума пе
ред началом голосования 
члены выборного органа от
крытым голосованием опре
деляют состав участников, 
имеющих право на голосова
ние.

В следующем номере газе
ты В. Дударенко продолжит 
разговор о выдвижении кан
дидатов в депутаты от ком
сомола.

Беседу вел 
Д. ПОДБОРНОЕ.

есть на каждой из трех ферм 
совхоза «Горнощитский», об 
этом говорит такой факт, что 
средний надой на одну фу
ражную корову по совхозу 
без малого равен 4000 кило
граммов. А условия труда у 
горнощитскнх животноводов 
тяжелые.

Амбарный замок висит на 
дверях бытовой комнаты. 
Здесь есть ванна — раньше 
можно было помыться и оста
вить сапоги, чтобы подсохли, 
переодеться. До сего дня ми
лостиво разрешал ставить 
обувь в свою каморку элект
рик, но по строгому распоря
жению пожарного надзора 
сапоги были выставлены пря
мо в проходы коровника — 
теперь не то что просушить — 
утром придешь — ищи их не
известно в каком углу.

Взять те же полуразвалив- 
шиеея кормушки. Жидкий 
корм успевает вытечь раньше, 
чем его съест корова, а куда 
все течет? Под ноги дояркам...

Совхозное начальство пре
дупредило животноводов, что 
с нового года они будут рабо
тать на арендном подряде. С 
ними никто не советовался, 
но сказали, что кое-кто .из до
ярок и скотников попадет под 
сокращение, чтобы профинан
сировать еще одного началь
ника над ними — мастера. 
Думают-гадают животноводы: 
сократят доярок — увеличат
ся группы коров, да если ра
ботать придется в таких же 
условиях, как сейчас, трудно 
будет иметь хорошие показа
тели. «Неужели мы без лиш

Без сбоев 
в графике

Планшеты, графики, черте
жи, плакаты — наглядный ма
териал заседания штаба по 
ликвидации последствий взры
ва на станции Свердловск- 
Сортировочный. Руководите
ли строительных подразделе
ний, обкома КПСС во главе с 
О. И. Лобовым познакомились 
с ходом восстановительных ра
бот. «Многие коллективы тру
дятся в графике, — сказал 
Олег Иванович. — в числе 
лучших можно назвать «Сверд- 
ловсктрансстрой» «Уралэнер- 
гострой». Свердловский ДСК._

На рассмотрение участников 
штаба были предложены про
екты строительства мансард 
над пятыми и девятыми эта
жами, прокладки коммуника
ций, строительства новых 
транспортных магистралей, 
универсама и подземных пе
реходов.

О. И. Лобов подчеркнул: 
сбоев в графике быть не 
должно. Люди с большим вни
манием следят за строителя
ми. И мы не должны обма
нуть их надежды.

В заключение наш коррес
пондент спросил О. И. Лобо
ва: «Уральцы, несмотря на 
свою беду, одними из первых 
откликнулись на армянскую 
трагедию. Перечислены боль
шие денежные средства, отп
равлено много техники, ма
териалов. Олег Иванович, не 
отразится ли это на ходе вос-

«АЭРОФЛОТ — скорость. 
Комфорт». Эту рекламу, уве
рена, читали не раз. Но у 
«Аэрофлота», в том числе и 
Свердловского авиаотряда, 
немало проблем. Есть они и 
у нас, пассажиров. Командир 
отряда Сергей Николаевич 
Скуратов и специалисты авиа
отряда готовы ответить на ва
ши вопросы 29 декабря с 16 
до 13 часов по телефонам: 
26-62-42; 26-63-23; 26-89-04.

Нет ничего радостней, чем сделать подарок ребенку. 
А если одариваешь сразу тысячи детей, да еще в ка
нун Нового года? Конечно, это большое счастье. Наш се
годняшний репортаж ведем из мелкооптового магазина 
«Детство», открывшегося недавно на улице Малышева в 
Свердловске. Во все стены большие окна с тюлевыми за
навесками открывают для прохожих яркие настенные ри
сунки, витражи и витрины. Рядом с Дедом Морозом 
здесь мирно уживаются самые обычные предметы: дет
ские курточки, распашонки, кроссовки. Пионерская фор
ма и красный галстук. Все говорит о том, что здесь не
трудно одеть ребенка с ног до головы.

ОБНОВКИ

него начальства сами не су
меем работать так, как нуж
но, ведь за плечами у мно
гих большой стаж работы в 
животноводстве — зачем нам 
лишний «рот» на ферме. Его 
надо обрабатывать, а он вот 
так же закроет все на замки 
и уйдет в контору. Никому 
до нас нет дела», — сетуют 
животноводы. Вчера предупре
дили, чтобы имели с собой 
деньги — привезут горячий 
обед. Деньги принесли — обе
да нет.

Можно бы и самим что-то 
приготовить на газовой пли
те. Плита есть — газа нет. 
Единственная отрада у живот
новодов — красный уголок.

— Доверили бы нам фер
му, наверное, не была бы она 
такой, какая сейчас, — делят
ся задумками животноводы.— 
Но кто нас спросит? Вот сей
час урезали у всех зарпла
ту из-за низкой жирности мо
лока, возникшей из-за отсут
ствия сена. Так ведь заготов
ка сена не на совести доярок, 
а тех, кто этим непосредст
венно занимается. Куда дели 
эти деньги, в какой фонд — 
никто не знает.

Многое хочется изменить 
самим животноводам — рядо
вым труженикам ,и, в первую 
очередь, чтобы были они хо
зяевами на ферме, а руково
дители не забывали, что про
изводство молока и мяса все- 
таки дело рук мастеров ма
шинного доения, скотников, 
телятниц.

М. МАНЕЕВ.
Горный Щит.

стэновительных работ на стан
ции Св ердло в ск-Сорт иров оч
ный? Этот вопрос задают мно
гие читатели газеты».

— Нет. Отвлечение средств 
для оказания помощи армян
скому народу ни в коей мере 
не отразится на ходе восста
новительных работ, — сказал 
заместитель Председателя Со
вета Министров РСФСР. — Я 
глубоко убежден, оснований 
для волнений нет. Строители 
делают все от них зависящее 
и дальше больше...

Свердловск.

Отряд МЖК 
действует

Недавно североуральские 
ребята узнали приятную но
вость: будущий молодежный 
жилой комплекс в Северо
уральске включен в титуль
ные списки территориального 
строительного объединения 
«Средуралстрой», выделены 
лимиты. Предприятия-пай
щики уже перечисляют день
ги на специальный счет под
рядчика треста «Боксит- 
строй», начал формировать
ся отряд МЖК. Ребятам 
предстоит возвести 74-квар
тирный дом. К работам бой
цы приступят, по предвари
тельным расчетам, в мае 
1989 года.

Североуральск.

На что 
жить завтра?

В условиях самофинанси
рования и хозрасчета этот 
вопрос правомерен как ни
когда. Действительно, как 
говорится, что наработал, то 
и полопал. А уральцы в це
лом по области в уходящем 
году потрудились неплохо. 
В народном хозяйстве, кро
ме сельского и потребкоопе
рации, получено за январь- 
октябрь 4128 миллионов 
рублей прибыли, сверх пла
на заработано 283 миллиона 
рублей. В сравнении с соот
ветствующим периодом про
шлого года прибыль возрос
ла на 306 миллионов руб
лей.

ПРЕДЛАГАЕТ «ДЕТСТВО»

Но не все коллективы мо
гут похвастаться материаль
ным благополучием своего 
предприятия. Из-за невы
полнения плана реализации, 
увеличения себестоимости 
продукции и уплаты штра
фов недосчитались в своем 
бюджете по два миллиона 
рублей Ирбитский автопри- 
цепный завод и Первоураль
ский новотрубный. 4,9 мил
лиона рублей ТСО «Сред
уралстрой». Увеличились 
убытки у государственного 
подшипникового завода № 6, 
рудника Ш Интернационала, 
Полуночного рудоуправле
ния.

Рассуди нас,
пленум...

Скажем сразу: представ
ленную характеристику заве
дующего отделом комсомоль
ских организаций Красно
уфимского горкома ВЛКСМ 
А. Наумкина пленум не ут
вердил. Необъективна, резка, 
не отражает в достаточной 
степени деловых и личных 
качеств Александра. Его от
чет по укреплению организа
ционной деятельности в пер
вичных комсомольских орга
низациях был взвешенным и 
заинтересованным. В резуль
тате обсуждения, инструктор 
горкома КПСС Валентина 
Хрущева, мастер Красно
уфимского опытно-экспери
ментального завода Андрей 
Шустиков заявили о пред
взятости членов комиссии и 
потребовали пленум сформи
ровать новую комиссию по 
выработке объективной ха
рактеристики.

Большинство участников 
пленума поддержало товари
щей. В новую комиссию во
шли заместитель председате
ля горисполкома И. Антонов, 
инструктор горкома КПСС 
В. Хрущева и другие — все
го пять человек. Они долж
ны до 10 января представить 

' новую характеристику А. На
умкина, которая будет выне
сена на утверждение очеред
ного пленума горкома 
ВЛКСМ.

К расноуфимск.
Дежурный по новостям

О. ЕРМОЛАЕВ.

Недавно в Музее истории комсомольских организаций 
Среднего Урала состоялась научно-практическая конфе
ренция «Белые пятна истории комсомола», подготовлен
ная совместно с обкомом ВЛКСМ и Дворцом молодежи 
профтехобразования. Ее участники, представители СПТУ 
Свердловска и области, объединены движением «Комму
нары», которое сегодня работает по трем направлениям. 
Во-первых, это розыск сведений о героях революции и 
гражданской войны, участниках революционных событий, 
захороненных в Свердловске. Цель этой работы — увеко
вечить память героев на мемориале Ивановского кладби
ща. Следующее направление, «Интернационалисты», по
священо поиску информации о воинах, погибших при вы
полнении интернационального долга в Афганистане. И 
третья программа поискового движения — создание «Кни
ги памяти жертв сталинских репрессий».
Участники конференции 

привезли с собой рефераты, 
документы, которые были об
наружены в ходе поисковой 
работы, делились друг с дру
гом впечатлениями. Необычно 
оформленный зал музея, рас
считанный на небольшое ко
личество людей, располагал к 
открытой, интересной беседе.

Первыми выступили ребята 
из Сысерти, из СПТУ № 5. 
Они ведут большую поисковую 
работу, собирая сведения о 
первых комсомольцах города. 
А вот учащиеся из Серова со
бирают материалы о людях, 
репрессированных во время 
культа личности Сталина. В их 
городе (он назывался Каба- 
ковск) в 1930—33 гг. существо
вал лагерь для заключенных. 
Ребята привезли с собой фо
тографии тех страшных мест: 
бараки для арестованных, 
мост, по которому арестантов 
перевозили в Свердловск, дом 
для лагерного начальства. Ин
тересным был рассказ о тра
гической судьбе одного из не
винно осужденных во времена 
культа.

О боевом пути третьей 
стрелковой дивизии участни
ки конференции узнал,и от 
учащихся СПТУ № 3 Сверд
ловска. Вот о чем они рас
сказали:

— Мы побывали уже в 5 по
ходах по местам боевых дей
ствий дивизии. Привезли мно
го документов и найденных 
на раскопках вещей. Особен
но нам запомнился сложный 
30-дневный поход по марш
руту Волокаламск — Москва— 
Смоленск — Можайск, целью 
которого было разыскать ра

Ежегодно в нашей респуб
лике проводится конкурс на 
лучшие книги о комсомоле. 
В уходящем году он посвя
щался 70-летию ВЛКСМ. Не
давно Госкомиздат РСФСР и 
ЦК ВЛКСМ подвели итоги 
IX Всероссийского конкурса. 
И в прошлом не раз наши 
земляки побеждали в этом 
творческом соревновании, и 
нынче первые места завоева
ли книги со Среднего Урала.

Первой премии в очеред
ной раз удостоено Средне- 
Уральское книжное издатель
ство. Среди книг, участвовав

ших в конкурсе, особо отме
чен документальный дневник 
бывшего комсорга из Качка
нара Ф. Селянина. Напомним, 
что «На смену!» дважды пуб
ликовала главы из его книги 
на своих страницах. Это чест
ные и глубокие размышле
ния о своей молодости. Кни
га «Сердце на скале» завоева
ла вторую премию в «инди
видуальном» разделе.

Но это не единственная 
персональная награда сверд
ловчан. Отмечен также худо

— Наш магазин выполня
ет заявки органов социально
го обеспечения, •— расска
зывает старший товаровед 
Людмила Ивановна Морозо
ва. — Магазина подобного 
профиля пока не было в 
республике. Раньше мы ра

ботали в мелкооптовом ма
газине, выполняя заказы 
облкомхоза, местпрома, уп
равления топливной про
мышленности... Реорганиза
ция преследовала благород
ную цель: сократив список 
потребителей, мы тем са
мым упорядочили снабже
ние учреждений соцобеспе- 
чения, улучшили, наконец, 
жизнь ребятишек, находя
щихся на полном попечении 
государства.

Сразу после новоселья 
«Детства» машины авто
транспортного предприятия 
отдела снабжения и сбыта 
облисполкома, в чьем подчи
нении находится новый мага
зин, проложили свой путь 
в Полевской и Перво
уральск. Алапаевск и Сы- 
серть. Их с радостью встре
чают школы-интернаты, дет
ские дома, вспомогательные 
школы. Иногда, если сроч
ная заявка, потребители не 
ждут свердловчан, приезжа
ют на местном транспорте. 
Вместе с заведующей скла
дом Ириной Луниной отби
раются нужные детворе ве
щи. Сейчас главный спрос 
на валенки. Их, честно при
знаться. в сезон не хватает. 
Надо бы производителям ра
ботать порасторопней.

— Нас иногда подводят 
транспортники, делится 
проблемами своего предприя
тия Ирина. — Отберешь то
вар, упакуешь его, а маши
ны нет и нет. Вещи склады
ваются в проходе, мешают 
быстро работать. А ведь бы
вают очень напряженные 
дни, когда обслуживать при
ходится по 30—40 посети

нее неизвестные могилы по
гибших солдат во время Ве
ликой Отечественной войны. 
Это те солдаты, которые счи
тались «пропавшими без ве
сти». В Кардынском районе 
Смоленской области нашли 
гильзы и оружие: гранаты, 
противотанковые мины — 
«крылатки», винтовки. Нашли 
братские могилы, некоторые 
останки погибших даже не 
были захоронены, а лишь при
порошены листвой, заросли 
травой. При содействии сель
совета деревни останки по
гибших солдат были захоро
нены со всеми почестями.

На будущий год ребята из 
СПТУ № 3 собираются про
должить поход по местам бое
вых действий 3-й стрелковой. 
В этот раз их ориентир — Ле
нинградская область.

Многим из свердловчан зна
комо имя маршала авиации 
Героя Советского Союза А. П. 
Силантьева. О его судьбе рас
сказали учащиеся СПТУ № 94 
Свердловска. Ребята решили 
восстановить в летописи учи
лища судьбы выпускников — 
комсомольцев 30-х—40-х го
дов. Вышли на Силантьева, ко
торый в 38-м году закончил их 
родное СПТУ. Работал слеса
рем-сборщиком. Поступил в 
авиационное училище. Долгое 
время был начальником штаба 
ВВС. Юные следопыты, прочи
тав в «Известиях» интервью с 
маршалом, узнали, что А. П. 
Силантьев был свидетелем 
арестов многих своих товари
щей по учебе, и теперь через 
него хотят восстановить имена 
ре п р ес ои ров ан н ых.

Увлекательную работу про

УСПЕХ УРАЛЬЦЕВ

телей. Да и план магазину 
на квартал отпущен напря
женный — один миллион 
600 тысяч рублей. Главное 
же — детишки нуждаются в 
теплой одежде.

От самой Ирины зависит 
и быстрое оприходование по
ступившего с баз товара, и 
своевременный подбор изде
лий по заявкам потребите
лей, и четкое взаимодействие 
с диспетчерской ДТП. Мы 
устраиваем с ней маленький 
экзамен - экспромт. Ира с 
закрытыми глазами ориен
тируется в обширном поме
щении, показывает точно 
место с распашонками, дет- 
скими колготками, матраца
ми и одеялами. В первом ря
ду теплые пальто для маль
чиков и девочек, там — си
няя шерстяная «тройка» — 
школьная форма для стар
шеклассниц. Труднее на
звать, чего тут не хватает...

Товароведы, работающие

вели учащиеся СПТУ № 7 
Первоуральска. Они затро
нули почти для многих неиз
вестные страницы истории 
комсомола, занявшись восста
новлением судьбы воинов-ин
тернационалистов, которые 
принимали участие в подавле
нии контрреволюционного мя
тежа в Венгрии в 1956 году.

— Хотели охватить в своей 
работе не только Венгрию, 
другие международные кон
фликты, — рассказывают ре
бята. — Но в военкомате нам 
сказали, что еще рано откры
вать эти темы. А мы почти 
ничего не знаем даже об Ис
пании и Халхин-Голе.

Как и в любом большом де
ле, в поисковой работе есть 
свои проблемы и трудности. 
Тут же, на конференции, уча
щимся СПТУ была предложена 
реальная помощь представи
телей проблемной группы ис
тории комсомола истфака 
Уральского госуниверситета. 
Подводя итоги конференции, 
перед ее участниками высту
пил Н. И. Ибрагимов, руково
дитель поискового клуба «Фа
кел» при Дворце молодежи, 
член Всесоюзного координа
ционного совета при ЦК 
ВЛКСМ по поисковым отря
дам:

— Хотелось бы, чтобы ин
терес к поисковой работе, в 
частности, к истории комсо
мола, не ослаб. Ведь еще так 
много в ней «белых пятен». 
Сколько в стране точек, где 
требуется наша с вами по
мощь, наше желание доко
паться до истины.

Конференция закончилась 
дружественным чаепитием, 
после которого ребята и 
взрослые смотрели фильм 
«Легко ли быть молодым?». 
Всматривались в экран и еще 
раз. понимали: наша история 
всегда помнит о нас. И мы 
должны с этим считаться, 
чтобы не оказаться вдруг, как 
некоторые герои этого филь
ма, в жизненном тупике, из 
которого очень трудно найти 
выход.

О. ТОРХОВА, 
студентка журфака 

Уральского госунивер- 
ситета.

жественный редактор этого 
же издательства В. Солдатов. 
Лучшим признано и профес
сиональное мастерство поли
графистов типографии изда
тельства «Уральский рабо
чий» по выпуску книги «Про
пуск в XXI век».

От всей души поздравляем 
авторов и редакторов, всех 
сотрудников издательства и 
полиграфистов с высокой 
оценкой их работы!

в просторном торговом и од-, 
повременно выставочном за
ле.— пожалуй, самый заня
тый сейчас народ. Идет зак
лючение договоров с постав
щиками сразу на пять лет. 
Конечно, планы в процессе 
работы будут корректиро
ваться, но ориентир все рав
но должен быть четким —- 
на счастливое детство.

Мы покидаем магазин на 
улице Малышева возле трам
вайной остановки «Комсо
мольская». Кажется, что Дед 
Мороз за стеклянной витри
ной озорно улыбается сквозь 
серебристые усы. Будто уве
ряет: «Детство» в надежных 
руках.

Т. СЫСОЕВА.
НА СНИМКАХ: заведую

щая складом Ирина Лунина; 
товаровед Людмила Жарко
ва (справа) оформляет 
счета.

Фото А. ЛАПТЕВА.
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ндсменм . ядстт!
НЭП: новый экономический порядок

ЗДРАВСТВУЙТЕ, 
Я ВАШ КОМПЬЮТЕР!

Восьмой час вечера. Но в 
лаборатории горел свет. К 
зеленому экрану дисплея 
склонились математики 
Д. Гайнанов, Л. Нахмансон, 
В. Перминов.

Ежевечерне они устраива
ют «мозговые атаки» на 
создание систем автоматизи
рованного проектирования 
(САПР) и производства.' Им 
нравится работать втроем но 
вечерам — никто не мешает, 
дневная текучка дел схлыну
ла, и можно подумать о стра
тегии. Имея каждый свою 
узкую задачу, Ъни постоянно 
в курсе дел друг друга, по
могают советом, опытом.

До встречи с этими моло
дыми уралмашевскими уче
ными мне казалось, что, рас
сказывая об автоматизации 
труда конструкторов, при
дется основное внимание 
уделить технической сторо
не: дисплеям, терминалам, 
графопостроителям — со
ставным частям автоматизи
рованного рабочего места 
(АРМ). Я счастливо ошибся.

После разговора с глав
ным конструктором САПР 
И. В. Быковым зашел в ла
бораторию.

— Вот занимаюсь разра
боткой диалоговой системы 
проектирования машин не
прерывного литья загото
вок, — пояснил Владислав 
Перминов, и добавил: — 
Сложно звучит. Верно?

— Да, — киваю согласно.
Он поворачивается к дис

плею, нажимает клавишу, и 
на экране возникает сначала 
изогнутая линия, затем ее 
окружают с двух сторон 
кружки — это схема МНЛЗ. 
Вскоре она обрастает все но
выми и новыми Деталями.

— Изображение строится 
на основе математической 
модели. Здесь, на экране, 
можно прикидывать основ
ные параметры машин не
прерывного литья заготовок, 
этим и будет заниматься ве
дущий специалист проекта, 
которому предназначается 
САПР.

Мне рассказывали, что в 
лаборатории недавно полу
чен результат, который сра
зу покорил бывалых конст
рукторов и завоевал матема
тикам прочный авторитет. 
Эту работу выполнил Д. Н. 
Гайнанов — создал систему 
диалогового проектирования 
и автоматизированного из
готовления гидравлических 
плит. Плита — сложнейшее 
изделие, на одно проектиро
вание которого обычно ухо
дило около девяти месяцев, 
не говоря о том, что рабочий 
потом практически не может 
без брака выполнить на стан
ке эту деталь. Она имеет 
только 333 отверстия в раз
ных плоскостях.

После того, как разрабо
тана система, чертеж плиты 
выполняют уже за один 
день. С помощью компьюте
ра можно тут же сделать 
перфоленту, по которой опе
ратор на станке с ЧПУ мо
жет изготовить эту деталь 
без малейшей ошибки.

Гайнанов самый старший 
из троицы. Хотя ему едва 
за тридцать. В отличие от 
своих коллег, окончивших 
УрГУ, Дамир — выпускник 
радиофака У ПИ.

— Чистейшая математика, 
я пользовался теорией гра
фов, — знакомит с системой 
Дамир. — Подобные задачи 
решал и раньше, в институте 
математики. Но тут одна 
особенность — решить, в ка

тком порядке сверлить эти 
333 отверстия.

— Наверное, не сложнее, 
чем изготовить штамп для 
крышки стиральной машины 
«Малютка», — Лев Нах
мансон настроен иронично.— 
Этот штамп вручную прихо
дилось делать несколько ме
сяцев. Проблему и раньше 
пытались решить люди, в 
совершенстве освоившие 
ЭВМ, но неудачно.

— Мне же удалось ре
шить, все-таки математика 
кое-что значит.

Сейчас на станке с ЧПУ 
по программе поверхность 
штампа можно обработать за 
смену.

Примеры в пользу науки 
убедительны. Не лишены 
основания разговоры, что 
скоро на заводах наряду с 
главным сварщиком, техно
логом будет и главный ма
тематик.

Н. Быков с уважением отзы
вается о лаборатории матема
тических моделей и базовых 
средств САПР. Кроме трех на
званных сотрудников, в ней 
еще много способной молоде
жи, например, недавно пришед
ший А. Плотников.

В лаборатории торятся как 
раз те тропки, по которым пой
дут уралмашевцы. которые по
желают «приучить» компьютер 
решать свои задачи. Подготов
ка перфоленты прямо на ра
бочем месте конструктора, по 
которой можно изготовить гид
равлическую плиту —- это про
образ безбумажной технологии, 
когда не нужны чертежи.

Локальные задачи работни
ков лаборатории, как кирпичи, 
кладутся в фундамент разра
батываемой ими интегрирован
ной системы автоматизирован
ного проектирования и произ
водства.

Отрадно, столь квалифи
цированные специалисты по
явились на «Уралмаше» 
раньше, чем началась такая 
массовая «компьютеризация» 
подразделений института и 
завода. А для того, чтобы 
математики появились на

«Уралмаше», нужно было 
решить две проблемы.

Во-первых, чтобы моло
дые ученые согласились пе
рейти на завод из Института 
математики и механики 
УрО АН СССР, где у них и 
зарплата вроде неплохая, и 
существовала перспектива 
научного роста. Все трое: 
Д. Гайнанов, Л. Нахмансон, 
В. Перминов — кандидаты 
наук и подумывали о док
торской диссертации. «Урал
маш» и зарплаты большой 
предложить не мог, и с квар
тирами туговато. И главным 
аргументом, перевес и вш и м 
чашу весов в пользу перехо
да, был такой — на заводе 
они смогут реализовать 
свои идеи, воплотив их в ме
талле.

Во-вторых, требовалось 
убедить руководство в том, 
что «Уралмашу» нужны стар
шие научные сотрудники, да 
еще математики. Это тоже 
удалось доказать не сразу.

Хотя и сейчас еще у не
которых существует мне
ние: хороший конструк
тор —- от бога. Чем же ему 
может помочь ЭВМ? Но 
возьмем хотя бы одну про
блему. Признаемся, что тол
ку будет мало, если два 
отдельных конструктора 
разрабатывают два гениаль
ных по исполнению узла —- 
а сотрудничества при рабо
те не состоится! Компьютер 
же позволит скоординиро
вать действия конструкторов.

Да, дела в лаборатории, 
разрабатывающей САПР, 
идут неплохо. Но возникает 
вполне закономерный вопрос. 
А как же основные силы — 
подразделения Н И Нтяжма- 
ша и завода?

...Небольшое помещение в 
отделе главного конструкто
ра буровых ’ установок ооо- 
рудовано под комплекс 
САПР. Здесь три автомати
зированных рабочих места 
конструктора. Обычная кар
тина — все места за терми
налами, устройствами для 
ввода информации заняты, 
идет учеба. Здесь бывают и 
буровики, и работники дру
гих отделений института. 
Приходят те, кого интересует 
новая техника. На стене для 
примера висит чертеж вала, 
выполненный на графопо
строителе. А перед этим он 
был нарисован на экране 
дисплея.

Для тех, кто увидит этот 
чертеж, работа карандашом 
покажется анахронизмом.

В ОГК ГМ персональный 
компьютер в буквальном 
смысле слова «пришел» на 
рабочее место конструкто
ра — он установлен среди 
кульманов. Идет освоение 
техники и у горняков — 
возле терминала молодые 
люди. Руководит освоением 
Б. Е. Войцехович. Он имеет 
опыт расчетов на других 
ЭВМ, собирается делать их 
и на персональном компью
тере.

В прямых затратах вре
мени, которые служат про 
ектно - конструкторскому 
процессу, чертежные рабо
ты составляют более 50 
процентов, в то время как 
«духовно - творческие» эле
менты проектных работ 
только 15. Планируется до 
1990 года автоматизировать 
в НИИтяжмаше 35 процен
тов всех проектно-конструк
торских работ.

Чтобы автоматизировать 
на 15 процентов работы, от
носящиеся к творческой, 
нужны САПР, такие, как 
разрабатывает В. Перми
нов. Главное для становле
ния САПР — уметь ставить 
задачи ЭВМ, то есть хоро
шо знать проблемы в своей 
сфере и уметь их изложить 
на языке математики. А как 
раз в этом отношении гра
мотность конструкторов не
высока.

Н. Быков говорит, что 
приход новых первоначаль
ных помпрютеров явился 
тем индикатором, который 
показал, кто раньше рабо
тал с учетом перспективы, 
глядя в будущее. Те подраз
деления. где занимались рас
четами, моделированием, по
лучили ощутимую фору.

Не случайно первая 
САПР на «Уралмаше» раз
рабатывается для машин не
прерывного литья заготовок, 
еще четверть века назад 
конструкторы этих машин, 
возглавляемые С. Е. Карлин- 
ским, начали заниматься ма
тематическими моделями.

По сравнению с конструк
торами в лучшем положении 
оказались технологи. В от
деле главного металлурга 
уже давно существует лабо
ратория автоматизации тех
нологии металлургического 
производства. Молодые уче
ные из лаборатории САПР 
всего лишь — передовой 
отряд, нужно, чтобы не от
ставали основные силы.

Нужны творческие груп
пы, осваивающие новую тех
нику. Гоняясь за двумя зай
цами: работой и освоением 
АРМ. можно не догнать ни 
одного.

С. СОЛОМАТОВ, 
сотрудник газеты 

«За тяжелое 
машиностроение».

Свердловск.

ЗАКОНОПРОЕКТЫ стали 
за^ко-Н'&ми, Им и будем 

следовать.
А память возвращает к со

бытию «местного значения», 
предшествовавшему сессии 
Верховного Совета СССР. 
24 ноября свердловская го
родская «Дискуссионная три
буна». Ее горячие споры, ее 
уроки стоит вспомнить, хотя 
минул с той поры уже целый 
месяц. На этом заседании про
явились и искренний общест
венный интерес к обсуждав
шимся позже на высшем уров
не вопросам, и — самое, по
жалуй, сегодня дорогое — 
преодоление людьми соци
альной апатии, ставшей столь 
привычной и комфортной для 
многих в застойные годы.

Как важно теперь закре
пить этот прорыв в духовность, 
чтобы процесс преодоле
ния не заглох до очередного 
всенародного обсуждения, не 
ограничился единичным актом, 
продолжатся бесперебойно и 
необратимо. Чтобы росла 
прекрасная уверенность: мы 
можем многое изменить в 
лучшую, справедливую сторо
ну, если станем не только со
чувствующими свидетелями 
демократизации, но ее участ
никами.

Вернемся же к ноябрьской 
дискуссии.

— ...А не попахивает ли 
здесь манией величия? Воз
можно ли принять это и вы
дать за наказ избирателей 
попуторамиллионво-о Сеерд- 
ловска? Надо просто передать 
предложения в облисполком— 
в центр изучения обществен
ного мнения... — сомневался 
и предлагал один из высту
павших у свободного микро
фона.

«Это» — были наиболее 
принципиальные предложения 
по изменениям в законопро-

на контроле 
отдела писем

В БОРЬБЕ
С ПОМЕХАМИ

Объясните мне, пожалуй
ста, существует ли закон о 
привлечении к ответственно
сти за халтурную работу?

Мой телевизор стал рабо
тать с помехами, и чтобы не 
омрачать праздничного на
строения, я вынуждена была 
обратиться к частнику — 
Игорю Каменеву. 4 ноября 
мастер пришел, что-то делал. 
Предъявил счет. Не рубле
вый, конечно, что же делать, 
зато быстро, надежно. Но ка
ково же было разочарование, 
когда после его ухода мой 
телевизор, как показывал с 
помехами, так и остался, да 
плюс еще штекер от общей 
антенны отвалился. На мои 
звонки — никакой реакции. 
Жена, принимающая заявки, 
отвечает: «Я ему скажу, я 
ему говорила, я ему напом
ню...». Гарантия его ре
монта — месяц. Это он сам 
мне говорил, так, видимо, он 
ждет срока, а там — ника
ких претензий? А у телеви
зора периодически теряется 
изображение и появляются 
горизонтальные цветные по
лосы. Отключаю, через пять 
минут включу — опять все в
норме, но ненадолго. Деньги 

взбудора-уплачены. Нервы 
жены. Телевизор 
монтировать, а 
должна вызывать 
опять платить.

К.
Свердловск. 
От редакции. 
Мы позвонили

надо ре- 
значит, я 
мастера и

ДУНЕЦ.

по указан-
ному Клавдией Васильевной 
телефону. Нам обещали, что 
И. Каменев сегодня-завтра 
зайдет к ней. Будет ли сдер
жано обещание? Или еще 
один праздник наша чита
тельница'проведет в борьбе 
с помехами?

МЕЧТА
О ГОЛУБОМ
ЭКРАНЕ

Взяться за перо нас побу
дили вот какие обстоятель
ства. Почти полгода мы не 
можем отремонтировать свой 
телевизор. Мы вызывали мас
тера на дом, но, прождав его 
больше месяца, решили от
везти в мастерскую. Телеви
зор простоял там три с поло
виной месяца, потом нам его 
отдали, сказав при этом, что 
нет деталей, а когда будут — 
неизвестно, добавив, что при
дут на дом, когда будут де
тали. и отремонтируют. Мы 
уже потеряли всякую уве
ренность в том. что когда-ни
будь он будет работать. Мы 
уже почти полгода живем без 
телевизора.

Однажды нам пришла 
мысль махнуть рукой на ста
рый телевизор (хотя и ста
рым его не назовешь, потому 
что мы купили его пять лет 
назад) и купить новый цвет
ной. И вот придя в магазин, 
вначале мы обрадовались: 
стоят цветные телевизоры и 
такой же марки, как у нас— 
«Фотон». Но радость была 
кратковременной, Продавец 
нам ответил, что телевизоры 
продаются только сдатчикам 
мяса и картофеля Мы и ра
ды сдать мясо, но где дер
жать скотину, если мы жи
вем в общежитии?

Помогите нам разобрать
ся, как же сделать так, что
бы на исходе двадцатого ве
ка и у нас светился голубой 
экран?

Семья Малягиных.
р. п. Пышма.

дискуссионная трибуна

«МАНИЯ ВЕЛИЧИЯ», 
ФАТА-МОРГАНА
И РЕАЛЬНОЕ

ектах, высказанные на «ДТ», в 
трудовых коллективах, кото
рые участники «Трибуны» ре
шили передать через депута
та Верховного Совета СССР 
Е. П. Маряхину для ознаком
ления участникам сессии. За 
«этим» (рабочий вариант до
кумента известен читателям 
«На смену!» по публикации 19 
ноября) — результат размыш
лений не только девятисот 
человек, что пришли в тот ве
чер во Дворец культуры же
лезнодорожников. Цепые 
стопки экземпляров проекта 
документа, специально раз
множенного для предвари
тельного обдумывания и об
суждения, ложились на стол 
ведущих дискуссии — секре
таря парткома завода имени 
Калинина, делегата XIX парт
конференции В. Волкова и 
кандидата философских наук 
Г. Бурбулиса. Свидетельства 
личностных стремлений быть 
участниками общественных 
преобразований — 3207 под
писей. И люди вправе сами 
распорядиться своими выно
шенными мыслями по акту
альному вопросу политической 
реформы и вправе сделать 
попытку быть услышанными. 
А манией величия, пожалуй, 
грешит тот, кто вопреки на

шему новому времени мнит 
себя способным это запре
тить.

Предварял дискуссию диа
лог юристов, тоже примеча
тельный и поучительный сво
ими выводами «на завтра». 
Здесь нашли отражение об
щая" неудовлетворенность 
слишком сжатыми сроками об
суждения, несовершенством 
нынешнего механизма учета 
предложений от граждан, си
туацией, которая точно опре
делена заголовком статьи в 
«Правде» — «На Москву, де
путату Константину Макарови
чу». Профессор Свердловско
го юридического института 
А. Черданцев говорил о наз
ревшей необходимости зако
на о законах — закона о пра
вотворчестве.

«...комитету ВЛКСМ напра
вить представителя в состав 
«Общественного комитета по 
подготовке и проведению вы
боров» (из постановления 51-й 
комсомольской конференции 
УПИ).

«Ог рабочих энергомехани- 
ческого участка завода «Ра
диатор»: выражаем желание 
стать коллективным членом 
«Общественного комитета» и 
делеируем представителя в 
инициативную группу...»

ДЕЛО
На «Дискуссионную трибу

ну» поступило немало таких 
заявлений, поддерживающих 
идею создания «Обществен
ного комитета» (Обращение 
его инициативной группы 
опубликовано в «НС» 12 но
ября), — индивидуальных и 
от целых коллективов.

Формируя отношение к но
вой общественной инициати
ве, участники «ДТ» сочли, что 
более точно соотве_ствовать 
целям и задачам ее будет наз
вание — «За демократические 
выборы», а комитет должен 
стать комитетом, координиру
ющим действия инициативных 
групп на местах.

Движение, нарождаясь, об
ретает социальную базу, под
держку.

Разъясняя позицию инициа
тивной группы, режиссер до
кументальных фильмов Сверд
ловской киностудии Борис 
Кустов (его подпись в числе 
других под Обращением) ска
зал вполне определенно:

— Мы не рвемся в новые 
функционеры. Наша идея мо
жет быть полностью реализо 
вана только тогда, когда по
лучит массовую поддержку. 
Не какая-то отдельная груп
па создает движение, его соз

дают люди, выдвигают своих 
лидеров. Это должно быть 
творчеством народа. Препят
ствие к его осуществлению — 
то, что гласность у нас еще на 
пещерном уровне. Такие дис
куссии должны прорываться 
на телеэкран, транслироваться 
Свердловским ТВ, чтобы мно
жество людей одновременно 
почувствовали себя причаст
ными к процессу рождения 
общественной инициативы...

Потом, после «Дискуссион
ной трибуны», приходилось 
слышать мнение: «А нужна ли 
такая общественная инициати
ва? Ведь есть избирательные 
комиссии, ответственные ра
ботники в горисполкоме, обл
исполкоме... Зачем что-то 
еще? Только беспорядка до
бавится...»

Да, так было от века. Но 
если все в налаженном, при
вычном процессе выборов 
было и раньше в порядке, то 
с али бы тогда всем миром 
обсуждать проект нового за
кона? Говорили бы с высоких 
трибун о необходимости об
щественной активности? Воп
росы, разумеется, риторичес
кие. Возможно, кого-то и се
годня устроили бы выборы в 
виде «всенародного праздни
ка» с салютующими пионера
ми, с апельсинами в ларьках 
и книжками для тех, кто не 
поженился прийти в 6 утра на 
избирательный участок. С од
ной - единственной кандида
турой в бюллетене

Но слишком долго маячи
ла в нашей жизни фата-мор
ганой иллюзия выборов. Слиш
ком многие «народные избран
ники» не знали, как применить 
к делу свою «рекомендатель
ную» власть. Слишком дорого 
обошлась обществу многолет
няя «игра в выборы», чтобы 
начинать ее вновь.

Подводя итоги дискуссии,

эксперт «Трибуны», заведую
щий лекторской группой 
Свердловского горкома пар
тии В. Сартаков назвал конк- 
^ретные участки работы для 
тех, кто поддерживает идею 
движения за демократические 
выборы:

— По силам инициативны^ 
группам на местах заняться 
анализом сегодняшней дея
тельности депутатов. Начина
ется формирование участко
вых избирательных комиссий— 
надо позаботиться о том, что
бы выдвинуть для работы в 
них таких людей, которым мы 
можем полностью доверять. 
Стоит подумать о создании в 
трудовых коллективах агита
ционных коллективов, способ
ных разработать нестандарт
ные варианты агитации за кан
дидатов в депутаты. Думаю, 
помогут делу создаваемые 
внутри движения обществен
но - профессиональные груп
пы: юристов, социологов,
пресс-группа...

— Нам пора в своей обще
ственной работе переходить 
от демократии представитель
ской к демократии инициа
тивной и деятельной, — гово
рил член ЦК ВЛКСМ, предсе
датель совета МЖК-1 Евге
ний Королев. (Его подпись 
также поставлена под Об
ращением). — Пусть каждый 
решит, хочет ли он работать с 
нами, как может себя проя
вить, и включается в дело.

А вся работа ориентирова
на на содействие и помощь 
советской власти, партийным 
органам в проведении демо
кратических выборов. Трудно 
представить себе человека, 
который в нынешней ситуа
ции заявил бы, что эта власть, 
эти органы в поддержке об
щественности не нуждаются.

Е. ШАКШИНА.

Еще совсем недавно ос
новным счетным инструмен
том здесь были счеты. Обык
новенные. Деревянные, с 
желто-черными костяшками. 
Щелк, щелк туда-Сюда, и 
результат готов.

А то еще на глазок. По
смотришь на металл. Испро
буешь его на удар, на рас
тяжку. Вроде в норме. А в 
«душу» трубы заглянуть не
возможно. Казалось, техни
ческий прогресс обходит сто
роной экспресс-лабораторию 
мартеновского цеха Север
ского трубного завода.

Долго ли, коротко ли жили 
по старинке, если б не при
шел однажды молодой спе
циалист Игорь Ковальчук. 
Молодым-то он был по возра
сту. А по опыту — человек

патент на инициативу

ВИЖУ МИКРОНЫ И МОЛЕКУЛЫ
тертый, как говорится, быва
лый. 1984 год стоял на дво
ре. Страна переживала 
сложное время. Немногие 
трудовые коллективы удер
живались на плаву рента
бельности и качества. А о 
Северском трубном молва 
шла знатная. Да и родители 
Игоря жили здесь, при за
воде. Сам-то парень хотел 
мир посмотреть. Окончил 
Свердловский радиотехникум 
и айда на Дальний Восток. 
А что? Самолетом это близ
ко! Комсомольск-на-Амуре,

правда, встретил сдержанно. 
Да только могли ли уральца 
огорчить бытовые неудоб
ства? Нет, конечно. Игорь 
хорошо понимал: наступила 
эпоха радиоэлектроники. Она 
вдохновляла. Увлекала. За
бирала его всего. Глубоко и 
творчески он изучал выбран
ное ремесло. Постигал опыт 
учителей, старших товари
щей. Внимательно следил за 
техническими новинками.

Постепенно приходило ма
стерство.

...Биография северского

трубника складывалась обыч
но, разве что за исключе
нием каких-то деталей. 
Престижность предприя
тия подталкивала к бо
лее дерзким задумкам. А 
почва была благодатная. И 
как бы хорошо он ни отно
сился к дедовскому опыту, 
методы предков уже не го
дились. Заказчик ужесточал 
требования к качеству труб. 
Вот тогда-то и-задумал Ко
вальчук «заэлектронить» 
свое рабочее место. Кое-что 
из приборов, правда, в лабо

раторию поступало. Но явно 
недостаточно, да и разре
шающая способность не всег
да удовлетворяла сотрудни
ков.

Мысль цепляется за мысль. 
Идея выстраивается в строй
ную концепцию. Та в свою 
очередь предлагает пути ее 
реализации. Творчество про
бивало себе дорогу. И вот 
стали появляться «самород
ные» новинки-приборы, при
способления, методы анали
за. Уже прочно прописались 
многоканальные рентгенов
ские спектрометры, экспресс- 
анализаторы, ЭВМ. Коваль
чук сам их монтировал. Сам 
ими и командует. Время на 
экспресс-анализ резко сокра
тилось. Возросли точность 
информации, ее полнота и 
достоверность физико-хими
ческих свойств металла. Се
годня специалисты могут в 
считанные секунды выдать 
полную характеристику - ма
териалу, назвать причины 
малейшего отклонения от за
данных параметров.

Да и сама экспресс-лабо
ратория приобрела более 
современное лицо. Здесь 
много зелени и уюта. Все 
это гармонично сочетается 
с радиоэлектроникой.

А Ковальчук уже полон 
новых идей. Он поступает в 
Уральский политехнический 
институт на заочное отделе
ние радиотехнического фа
культета. Выходит на новый 
творческий этап. Новый год 
Игорь встречает созданием 
нового прибора, который 
обеспечит не только качест
во анализа стали, но и даст 
гарантию на анализ.

О. ГОНЧАРОВ.
А. ЛАПТЕВ (фото).

Полевской.

ЧТОБЫ 
ВОЦАРИЛСЯ 
МИР

— Для того, чтобы мир 
как можно скорее воцарился 
на афганской земле, необхо
димо, как предложил М. С. 
Горбачев на 43-й сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН, 
полностью и повсеместно 
прекратить огонь и все на
ступательные операции или 
обстрелы. — заявил коман
дующий ограниченным кон
тингентом советских войск 
в Афганистане генерал-лей
тенант Борис Громов в ин
тервью корреспонденту АПН 
в Кабуле В. Генералову. — 
Точка отсчета — 1 января 
1989 года. И с этого же дня 
должны быть прекращены 
поставки оружия всем воюю
щим сторонам. Только в об
становке перемирия у афган
цев появится возможность 
вести конструктивные пере
говоры о создании прави
тельства на широкой основе, 
то есть включающего все по
литические силы.

Ситуация в Афганистане, 
несмотря на все усилия аф
ганского руководства, на кон
структивную позицию Совет
ского Союза, остается слож
ной. С одной стороны, пра
вительство гХфганистана 
стремится к нормализации 
положения, на различных 
уровнях идет на контакт с 
оппозицией, выражает готов
ность к прямому диалогу с 
ней. С другой — базирую
щиеся за рубежом группи
ровки, воспользовавшись 

^сокращением численности со- 
' ветских войск в Афганиста
не, активизировали боевые 
операции, отказываются ве
сти мирные переговоры с Ка
булом.

Женевские соглашения по 
Афганистану стали хорошей 
основой для решения внеш
неполитических аспектов аф
ганской проблемы. Но мы 
видим, что прошло уже 8 ме
сяцев после их подписания, 
однако положение не норма
лизовалось. Афганистан и 
Советский Союз ответствен
но подошли к взятым на се
бя в Женеве обязательствам. 
К 15 августа 50 процентов 
советских войск вернулись 
на родину. Пакистан же при 
поддержке США допускает 
вопиющие нарушения женев
ских договоренностей. От 
этого прежде всего страдает 
мирное население.

Для того, чтобы пресечь 
усилившиеся ракетные обст
релы, мы * передали афган
ской армии новые ракеты с 
дальностью действия менее 
300 километров. Они исполь
зуются афганцами только 
для нанесения ударов по со
средоточению техники и во
оружений. Передача ракет— 
вынужденная мера, на кото
рую пошел Советской Союз 
в ответ на увеличивающиеся 
поставки Соединенными 
Штатами и их союзниками 
более аовременного оружия 
группировкам оппозиции. 
Это не наш выбор, что еще 
раз подтвердил М. С. Горба
чев, предложив прекратить 
поставки оружия всем враж
дующим сторонам в Афгани
стане с 1 января в увязке с 
прекращением огня. Теперь 
слово за США и Пакиста
ном.

После вывода советских 
войск мы хотели бы видеть 
Афганистан мирным, единым 
и процветающим. Афганский 
народ устал от войны, кото
рая только множит его горе 
и страдания.

Афганистан должен быть 
неприсоединившимся, нейт- 
ральным, демилитаризован
ным государством. Это в Ин
тересах не только самого 
Афганистана, но и его сосе
дей, всех стран региона.

(АПН).
Кабул.
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ДИАЛОГ ДВУХ СОСЕДЕЙ
Перестройка, проходящая в 

СССР, дала мощный импульс 
советской внешней политике 
не только на западном, но и 
на восточном ее направлении. 
В частности, это относится к 
развитию взаимоотношений 
между Советским Союзом и 
Китаем.

Впервые за последние три 
с лишним десятилетия в СССР 
побывал с официальным ви
зитом министр иностранных 
дел КНР. Возврат отношений 
двух стран в нормальное рус
ло стал для советского и ки
тайского народов назревшей 
необходимостью.

При всем различии кон
кретных условий процессы об
новления социализма в СССР 
и КНР имеют много общего: 
в обеих странах проходит ре
форма политической системы, 
осуществляются глубокие эко
номические преобразования. 
За последние годы увеличи
лось взаимовыгодное сотруд
ничество в торгово-экономи
ческой, научно-технической, 
культурной областях, разви
вается приграничная торговля, 
контакты по линии общест
венных организаций. Мир и 
развитие стали девизом внеш
неполитического курса Ки
тайской Народной Республи
ки, отстаивающей миролюби
вую и независимую линию на 
международной арене. Все 
это открыло возможности для 
позитивных сдвигов в совет
ско-китайских отношениях.

Советская сторона намере
на и впредь способствовать 
налаживанию между СССР и 
КНР полномасштабного поли
тического диалога. Причем 
не только в контексте двусто
ронних отношений. Особенно
стью этих отношений язляется 
то, что обе державы являют
ся постоянными членами Со
вета Безопасности ООН и не
сут равную ответственность за 
решение многих важных меж
дународных проблем.

Для нормализации и ста
бильного развития советско- 
китайских отношений необхо
димо урегулирование регио
нальных конфликтов, в пер
вую очередь вокруг Кампу
чии. Стороны подтвердили 
свое намерение и заинтересо
ванность в скорейшем и спра
ведливом урегулировании этой 
проблемы, причем уже зало
жены основы, чтобы выйти 
здесь на заключительную ста
дию. Отсюда можно сделать 
вывод о том, что процессы 
нормализации советско-китай
ских отношений и урегулиро
вание региональных конфлик
тов в азиатско-тихоокеанском 
регионе объективно связаны, 
что, в свою очередь, позволя
ет надеяться на скорейшую 
ликвидацию этих очагов на- 
пр яженности.

Или взять, к примеру, ме
ры доверия и военной раз
рядки в азиатско-тихоокеан
ском регионе. Возможности 
СССР и КНР здесь особенно 
велики, а дальнейшая норма-

лизодия отношений между 
двумя странами способствова
ла бы максимальному исполь
зованию этих возможностей. 
Советский Союз уже отозвал 
часть своих воинских контин
гентов, находившихся в Мон
голии, а Китай заявил о демо
билизации своих вооружен
ных сил на 1 миллион чело
век.

Выступая на 43-й сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН, 
М. С. Горбачев заявил о на
мерении Советского Союза в 
течение двух лет существенно 
уменьшить группировку своих 
вооруженных сил в азиатской 
части страны. По согласова
нию с правительством Мон
гольской Народной Республи
ки значительная часть времен
но находящихся там советских 
войск также возвратится на 
Родину. Общая же численность 
Сооруженных Сил СССР 
за это-т период будет в одно
стороннем порядке сокращена 
на 500 тысяч человек.

Улучшение советско-китай
ских отношений окажет воз
действие и на стабилизацию 
общей политической, эконо
мической и военно-стратеги
ческой обстановки в АТР. На 
повестку дня встанет вопрос 
дальнейшего урегулирования 
отношений между Советским 
Союзом, Японией, Соединен
ными Штатами и другими стра
нами региона. И если собы
тия будут развиваться в этом 
русле, то тогда тем большим 
анахронизмом станет присут-

ствие здесь военных баз 
США.

Некоторые обозреватели 
высказывают опасение, что 
улучшение отношений между 
СССР и КНР будет проходить 
за счет ухудшения их отноше
ний с третьими странами, соз
даст определенную угрозу 
этим государствам и региону 
в целом. В этой связи пред
ставляется уместным напом
нить слова М. С. Горбачева а 
Красноярске, где он отметил, 
что, завязав диалог с большин
ством стран азиатско-тихооке
анского региона, Советский 
Союз не ищет для себя при
вилегий и выгод в ущерб дру
гим, не рассчитывает на пре
имущества за чужой счет. 
СССР выступает за полную 
нормализацию отношений с 
КНР, за развитие их до уров
ня, который бы соответство
вал ответственности этих двух 
стран за мировую политику. 
На недавней встрече в Моск
ве с китайским министром 
иностранных дел советский 
руководитель еще раз под
черкнул, что у Советского 
Союза нет намерений уще
мить чьи-либо интересы в 
этом регионе.

Нормализацию советско-ки
тайских отношений можно 
рассматривать как составную 
часть процесса снижения 
уровня конфронтационное™ и 
напряженности в Азии. Важ
ным элементом, который до
полняет этот процесс, явля
ется улучшение отношений

Китая с соседними странами, в 
том» числе и с Индией. Поло
жение о том, что между Со
ветским Союзом и народами 
Индии и Китая должны суще
ствовать отношения дружбы 
и сотрудничества, разработа
но еще В. И. Лениным. Он 
указывал на важность для об
щемировой истории дружест
венных отношений этих трех 
стран. Поэтому эта идея, выс
казанная М. С. Горбачевым в 
ходе недавнего визита в Ин
дию, относится к числу крае
угольных направлений совет
ской внешней политики и не 
подвержена никаким конъюнк
турным соображениям.

Активизация советско-ки
тайских отношений знаменует 
собой наступление качествен
но нового этапа развития об
становки в Азии и во всем 
мире. Время блоковой, сило
вой политики уходит в прош
лое. Военная мощь той или 
иной страны или группы стран 
уже не язляется определяю
щей величиной. На смену при
ходят политические средства 
урегулирования глобальных и 
региональных проблем. Разви
вается тенденция к тому, что 
роль различных государств 
определяется не военной мо
щью, а комплексом полити
ческих, научно - технических, 
культурных и нравственных 
факторов. Реальности сейчас 
таковы, подчеркнул на 43-й 
сессии ГА ООН М. С. Горба
чев, что диалог, обеспечиваю
щий нормальный и конструк
тивный ход международного 
процесса, нуждается в посто
янном и активном участии 
всех стран и регионов мира: и 
тгжих крупнейших величин, 
как Индия, Китай, Япония, Бра
зилия, и других — больших, 
средних, малых. Полная нор
мализация отношений между 
Советским Союзом и Китаем, 
являясь стабилизирующим
фактором международного 
масштаба, будет способство
вать необратимости этих но
вых тенденций в мировой по
литике.

С. ТИХВИНСКИЙ, 
академик.

(АПН).

для любителей 
шашек

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

Диаграмма 181.
Катя — Хозяйка.

Многими памятными событиями был ознаменован 
стремительно уходящий от нас 1988 год. В ряду этих 
событий и 1000-летие крещения на Руси. Сегодня наш со
беседник — управляющий Свердловско-Курганской и Че
лябинской епархиями, архиепископ Свердловский и Кур
ганский Мелхиседек.

«ПУСТЬ УТВЕРЖДАЕТСЯ
КОРР: — Позвольте напом

нить Вам один из моментов 
торжественного собрания, ко
торое проходило в Свердлов
ске и посвящалось 1000-летию 
крещения на Руси. Один до
кладчик сменил другого, по
том на трибуну поднялся тре
тий... и вдруг его речь была 
прервана доброжелательными, 
но решительными аплодисмен
тами. Так зал, который был 
попон в основном священно
служителями и верующими, 
весьма демократично и сов
ременно отреагировал на за
тянувшееся выступление. Зна
чит ли это, что перестройка, 
происходящая сейчас в стра
не, в какой-то мере затрону
ла и церковь!

— Не • могла не затронуть. 
Но коснулась перестройка не 
только самой церкви, но и 
взаимоотношений церкви с го
сударственной властью. Сог
ласитесь, что еще два-три го
да назад мы не могли даже 
предположить того уровня, на 
котором свершилось юбилей
ное празднование. Ни в чем 
мы не были ущемлены, все 
праздничные церковные же
лания были поддержаны. К 
слову скажу, что 900-летие кре
щения Руси было отмечено 
куда менее блистательно, чем 
нынешний юбилей.

Торжественные собрания по 
случаю этой даты во многих 
городах страны — они тоже 
стали и приметой, и неотъем
лемой частью перестройки, де-

мократячческого процесса, иду
щего в обществе. Существен
ные изменения произошли и в 
собственно церковной жизни.

Значительно отличается Ус
тав об управлении Русской 
православной церкви, приня
тый на Поместном Соборе 8 
июня нынешнего года, от то
го Положения, которое дей
ствовало в церкви с 1961 го
да. Раньше церковное ядро — 
община — состояло только из 
мирян. Духовенство было лишь 
назначаемо по просьбе при
хожан и на основании догово
ра. Сейчас, согласно Уставу, 
положение священника меня
ется. Он уже не является на
емником прихода, а духовным 
руководителем прихожан.

КОРР:— Верующих в Сверд
ловской области немало, и в 
то же время появление на 
улицах города человека в ду
ховной одежде вызывает 
сверхинтерес. Однажды приш
лось наблюдать: весь автобус 
поднялся на ноги, чтобы по
смотреть. как по улице запро
сто идет священник в сопро
вождении пожилых * женщин. 
Впечатление было, будто пас
сажиры по меньшей мере уви
дели пришельца из иного ми
ра

Церковь у нас отделена от 
государства, но не от обще
ства. Что побуждает ее вести 
замкнутый образ жизни!

— Не согласен с такой по
становкой вопроса. Церковь 
замкнутый образ жизни не ве-

ла и не ведет, она открыта 
для всех. Другое дело, что та
кое впечатление о ней дейст
вительно могло сложиться в 
силу многих причин. Давайте 
рассудим. Свердловск — город 
с полуторамиллионным насе- 
лен-ием, а церковь здесь одна 
и то маленькая. Шесть свя
щенников в соборе, три дьяко
на, десятый — архиерей. Уже 
в силу этого обстоятельства 
церковная жизнь заметна лишь 
возле храма. Вне его вероят
ность встречи со священно
служителем очень мала. Еще 
меньше вероятность встречи 
со священнослужителем, оде
тым в рясу. Никто никогда не 
делал распоряжения по запре
щению носить духовную 
одежду на улице. Но прак
тически она неудобна для 
поездок, скажем, в трам
вае или автобусе. Согласим
ся, что в какой-то мере 
современный ритм городской 
жизни диктует свои условия 
и священнослужителям. Одна
ко характерно и то, что ве
рующие в ряде случаев про
тестуют против того, что не 
видят своего наставника оде
тым по форме вне храма. Не
давно я проводил приходское 
собрание в поселке Черноис- 
точинск. Там члены собрания 
высказались об этом прямо. 
Сделал наставление священ
нику, что в своем селе он 
должен обязательно ходить в 
духовной одежде.

И еще одно должен заме

тить. Жизнь церкви регулиру
ется определенными правила
ми и инструкциями. До 1961 
года священник имел право 
по приглашению верующих 
совершить в доме любую тре
бу: мог освящать этот дом, 
служить молебен, крестить 
младенца, совершать всенощ
ное бдение... Сейчас по при
глашению допускается лишь 
причащение больного или со
борование.

Замкнутость — она, повто
рю, идет не от самой церкви, 
а от определенных ограниче
ний ее деятельности. Правда, 
в последнее время их стано
вится меньше.

КОРР.:— Как известно, сей
час в нашей стране готовится 
новое законодательство о ре
лигиозных объединениях. Что 
ждете Вы от него?

— В первую очередь за
крепления складывающейся 
практики. Уже сейчас права 
верующих осуществляются в 
большей степени, чем рань
ше. Изменилась, например, 
ситуация с крестинами. Рань
ше желающим крестить мла
денца необходимо было 
предъявить паспорт, сообщить 
свой домашний адрес и ме
сто работы. Теперь это от
менено. И это не единствен
ный пример утверждающегося 
уважения человеческой лич
ности и ее достоинства. Взгляд 
на религиозных людей как на 
людей «второго сорта» пере
сматривается в целом. И это

правомерно, поскольку верую
щие не отделены от совет
ского общества, являются его 
полноправными членами.

КОРР:— У вас очень ред
кое имя. Каково его проис
хождение к что оно означает!

— По знаменованию имени 
Мелхиседек — царь правды. В 
Библии говорится о встрече 
патриарха Авраама с Мелхи
седеком, который преподнес 
Аврааму хлеб и вино и бла
гословил его. Хлеб и вино 
здесь следует рассматривать 
как прообраз причащения, по
тому что и сегодня, как и де
сятки и сотни, лет назад, мы 
совершаем литургию на хле
бе и вине. Ветхозаветное свя
щенство, которое произошло 
от Авраама, было устроено 
по чину первосвященнике 
Аарона. А вот Христово Свя
щенство— по чину Мелхисе
дека.

Новое имя я получил от 
митрополита Никодима, отно
сившегося ко мне очень теп
ло, при монашеском постриге« 
Мирское мое имя — Василий. 
В переводе с греческого оно 
означает царский. Думаю, учи
тывая не только это, но и мое 
призвание — а оно было У 
меня искренним и сейчас ^не 
остыло во мне — митрополит 
Никодим и дал мне имя Мел- 
хисел^ка.

КОРР.: — Какими событиями 
отмечена Ваша жизнь после 
пострига?

— Монашеский постриг я

ДОБРЙЯ
принял, когда учился на вто
ром курсе Духовной Акаде
мии. А после третьего курса 
Священный Синод и Святей
ший Патриарх Алексий опре
делили мне быть епископом 
Вологодским и Великоустюж
ским. Для меня это было боль
шим событием. Однако за
нятий в Академии я не оста
вил и, подготовившись за лето 
по восьми предметам, остав
шимся на четвертом курсе, 
сдал их экстерном за два дня 
в сентябре. Взялся за написа
ние кандидатской работы «II 
Ватика-нский собор. Историко- 
критический обзор». Завершив 
ее через два года, получил 
степень кандидата богословия 
и был назначен епископом 
Венским и Австрийским. На
правление это в католическую 
страну не было случайным: 
работая над диссертацией, я 
хорошо изучил ’ католичество.

В 1970 году Синод отозвал 
мёня из Вены и назначил епи
скопом Пензенским и Саран
ским. В 1976 году получил сан 
архиепископа. ПобыЬал с пат
риархом в Индии, затем посе
тил Японию. Это было для 
меня весьма интересно и за
помнилось на всю жизнь. Как 
запомнилось состоявшееся пос
ле окончания Академии палом
ничество в Иерусалим, Афи
ны.

Через восемь лег пребыва
ния в Пензе был назначен 
архиепископом Берлинским и 
Среднеевропейским, Патоиво-

НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА БОЛГАРИЯ. 
Смолянский край занимает первое место в 
Болгарии и одно из передовых мест в мире 
по числу долгожителей (381 долгожитель, 
54 из них перевалило за сто лет). Герон
тологи считают, что в Родопских горах этому 
благоприятствуют много факторов: богатая 
флора и фауна, состав почвы, воды и воз
духа. Исследования показывают, что у мно
гих долгожителей родители и прародители

доживали до глубокой старости. Для всех 
характерен определенный ритм жизни, чере
дование работы на открытом воздухе и от
дыха. Жизнь среди природы в максималь
ной мере предохраняет их от стрессовых си
туаций, а разумное питание также является 
важной предпосылкой доброго здоровья.

НА СНИМКЕ: Любен Терзиев (102 года) 
— дорогой гость детей детсада в селе Ко- 
жари. Агентство София Пресс.

В несколько строк
БЕРЛИН. 20 университетов 

и других вузов ГДР участву
ют в реализации комплекс
ной программы научно-техни
ческого прогресса стран — 
членов СЭВ до 2000 года. Их 
деятельность конкретизиро
вана в более чем 120 специ
альных заданиях для высшей 
школы, определенных госу
дарственным. планом по раз
витию науки и техники.

В выполнении этих зада
ний вузы ГДР активно взаи
модействуют с комбинатами 
республики, а также партнер
скими учреждениями в СССР 
и других странах социализ
ма. Так, например, програм
ма сотрудничества между 
СССР и ГДР предусматривает

наряду с фундаментальными 
естественнонаучными иссле

дованиями реализацию 42 
проектов по всем, главным на
правлениям комплексной про
граммы.

АДДИС-АБЕБА. Свыше 170 
тысяч учеников из 308 школ 
Эфиопии смотрят общеобра
зовательные программы, ко
торые телевидение страны 
начало передавать в эфир с 
октября этого года.

Ежедневно национальное 
телевидение Эфиопии в тече
ние трех часов транслирует 
уроки по математике, анг
лийскому языку, другим 
предметам. Общеобразова
тельные программы охваты
вают учеников как началь
ных, так и средних классов.

(ТАСС),

Новогодний 
конкурс

Везёт нам с приятелем. 
Мы пробежали с толпой пас
сажиров длиннющий тоннель 
до седьмой платформы (и 
почему только скоростную 
электричку до крупнейшего 
города области ставят так 
далеко) и едва влезли в ва
гон, как сразу же увидели 
знакомого старичка — зна
тока шашечных похождений 
Хозяйки Медной горы.

— Куда путь держите? 
Да еще без рюкзаков, — 
поинтересовался старичок.

— До Тагила. Хочется от
крытку про черепановский 
паровоз. Можно и про ураль
ский велосипед, — отвечали 
мы. — Нет в Свердловске 
таких открыток.

— Неужто? — изумился 
старичок. Так завязалась на
ша беседа, которая скоро пе
рекинулась на шашки. И мы 
услышали новую удивитель
ную историю.

«Катя-то, невеста Данилы- 
мастера, не только шумом да 
смелостью жениха своего вы
зволяла. умом-то ее бог то
же не обидел. Она, конечно, 
сильно шумела, да мало ли 
Хозяйка девичьих да бабьих 
криков слыхивала — за кра- 
соту-то частенько бабы ее 
корили заместр мужиков 
своих. Спокойно весь шум 
мимо пропустила и говорит: 
«Хочешь Данилу увидать — 
выиграй у меня в шашки». 
И враз появились промеж
ду них шашки самоцветные. 
Ну, Катя от Данилы кое- 
чему научилась, не испуга
лась с Хозяйкой две пар
тии сыграть».

Старичок обратился к ням: 
«Шашки-то ваши где?». Ша
шек с нами не было... Сна
чала мы растерялись, но вы
ход нашли быстро. У сосед
ки по скамейке попросили 
белую полиэтиленовую сум
ку (для продовольственных 
товаров) и шариковой ручкой 
изобразили шашечницу. С 
белыми шашками было лег
че — нашлась у попутчиков 
гроздь рябины. На черные 
пошли разные предметы из 
карманов. Рассказчик по
морщился — нельзя-де на 
таком сброде всю партию 
показать и, отобрав то, что 
как-то подходило, продол
жал: «В первой партии слу
чилось у них такое положе
ние (диагр. 181). Хозяйка 
говорит: «Ничья. Две дамки 
над одной верх не берут». 
Далеконько, видать, смотре
ла. Катя сколько-то подума
ла и партию выиграла...».

Белые начинают и выиг
рывают.

Не вдруг далась нам побе
да, а попутчик только по
смеивался над нашими за
труднениями.

— Во второй партии, — 
продолжил он рассказ, — 
совсем худая позиция стала 
у Кати. " Долгонько она тут 
(диагр. 182) и так и этак 
прикидывала. Хозяйка уж 
терпенье потеряла и гово
рит: «Как хочешь ходи, все 
равно сравняемся и разре
шаю тебе еще две партии 
играть». Однако Катя так 
шашки поставила, что вы
шла ничья. Вот как случи
лось. что выиграла она у Хо
зяйки свиданье с Данилой. 
А чем дело кончилось — 
известно. Ушел Данила с Ка
тей. И жили они счастливо, 
ведь после свадьбы ум — 
первое дело для счастья.

Диаграмма 182. 
Хозяйка — Катя.
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Ход черных — ничья.
...Старичок вышел в Невь

янске, а мы с попутчиками 
искали ничью до Нижнего 
Тагила. Длинная дорога 
пролетела незаметно.

Итак, перед вами наш 
обычный короткий новогод
ний конкурс. Тот. кто-суме
ет выиграть вместе с Катей 
матч за Данилу, получает 
право участвовать в лотерее, 
где будет разыграна «Ан
тология шашечных комбина
ций» Э, Цукерника. На от
вет — две недели.

ПОПРАВКА. В предыду
щем выпуске отдела (21 де
кабря) в фамилии одного из 
участников .конкурса допу
щена опечатка. Читать сле
дует: «М. Суханов (Камыш
лов)». Редакция приносит 
свои извинения.

Калейдоскоп
ВСТРЕЧАЙТЕ
В ГОЛУБОМ

УАГАДУГУ. Предстоящие рож
дественские и новогодние 
праздники следует встречать в 
голубом, единодушно советуют 
ивуарсние законодатели мод. 
Подобный выбор не обусловлен 
какими-то требованиями и ка
нонами традиционных верова
ний или астрологических ка
лендарей. Просто голубой цвет 
поднимает настроение и скра
шивает грусть. Новый 1989 
год будет таким, в какие тона 
мы его оденем, утверждают мо
дельеры.
,В эти дни в республике Кот- 

д’Ивуар в самом разгаре став
шее уже традиционным предно
вогоднее состязание моделье
ров. В Абиджане, признанном 
центре африканской моды, од
на за другой проводятся демон
страции праздничных моделей. 
Главнее отличие «новогоднего» 
сезона от предыдущего. «от
пускного». — смена красок: 
желто-зеленые ирета уступают 
место желто-голубым и оранже
во-черным.

Полная свобода в выборе но
вогоднего туалета предостав
лена на этот раз женщинам. 
Им предложены не только весь-

ма причудливые и экстрава- 
гантные одеяния, но и строгие 
модели: мини, макси. платья, 
выдержанные в традиционном 
африканском стиле.

ПРИСТЕГНИТЕ РЕМНИ!
НЬЮ-ЙОРК. Для чего в авто- 

мсбиле ремни безопасности? 
Странный вопрос, скажете вы, 
конечно, для безопасности. Од
нако многие водители до сих 
пор не осознали этой простой 
истины. Американская меди
цинская ассоциация провела 
исследование, которое, как на
деются его авторы, послужит 
еще одним убедительным дока
зательством для тех, кто пре
небрегает элементарным спо
собом обезопасить себя от 
трагм при дорожно - тран
спортном происшествии.

В ходе исследования были 
проанализированы дорожно- 
транспортные происшествия, 
происшедшие за шесть месяцев 
на дорогах в Чикаго и его ок
рестностях. а также информа
ция. которую предоставили че
тыре чикагских госпиталя и 
полицейское управление горо
да. Ученые выявили, что реро- 
ятность полуд ить трагму у во
дителя. пристегивающегося рем
нями безопасности, на 64 проц, 
ниже, чем у того, кто ими пре
небрегает.

«ЯЗЫК ДЬЯВОЛА»
Один из первых христианских 

миссионеров, прибывших на 
Японские острова в XVI веге, 
предал анафеме необычайно 
трудный, как ему показалось, 
язык местных жителей, объ
явив его «детищем дьявола», 
ставящим «преграду на пути 
распространения слова божия». 
Однако сегодня число изучаю
щих японский язык во многих 
странах мира уже достигло 4 
миллионов человек и продол
жает расти. Эти факты приво
дились на состоявшемся в То
кио симпозиуме по проблемам 
изучения японского языка ино
странцами.

Отчаяние миссионера навер
няка испытывали многие из 
его участников. Помимо иеро
глифической системы письма, 
заимствованной у китайцев, в 
японском — две слоговые аз
буки, огромное количество 
одинаково звучащих слов. В 
повседневной речи жители ост
ровов используют несколько 
уровней вежливости, которые 
меняются в Зависимости от 
ситуации и собеседника. Су
ществует, например, около де
сятка эквивалентов местоиме
нию «я». Их использование за
висит от того, кто с кем разго
варивает — старший с млад-

шим, начальник с подчинен
ным, продавец с покупателем, 
женщина с мужчиной и т. д.

ПЕРЬЯ - НА ЭКСПОРТ
АДДИС-АБЕБА. К традицион

ным экспортным товарам Эфи
опии скоро прибавится еще 
один, не совсем обычный — 
страусиное перо. В националь
ном парке Абиата-Шала, в про
винции Шоа. заканчивается 
строительство фермы, на ко
торой будут выращиваться пер
натые гиганты. Страусиные 
перья — предмет мечтаний 
модниц — начнут поступать на 
мировой рынок уже в буду
щем году.

Страусы — не редкость в 
Эфиопии, однако их разведе
ние в промышлением масшта
бе начато в стране впервые. 
Три года назад в Абиата-Шала 
специально завезли более трид
цати страусиных яиц. На свет 
появились 29 птенцов. За про
шедшее время они обжились, 
и в ближайшем будущем от них 
ожидается потомство.

В настоящее гремя стадия 
исследований и экспериментов 
на ферме практически завео- 
шена, рассказала журналистам 
заместитель начальника проек
та Тесфайе Мелаку. В разгаре 
строительство большого инку
батора и вспомогательных объ
ектов.

ВОЛЯ В СЕРДЦАХ ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ»
шим Экзархом Средней Ев
ропы. Сферой моего управ
ления были приходы Русской 
православной церкви на тер
ритории ГДР, Западного Бер
лина, ФРГ, Австрии. Пробыл 
на этом посту два срока—шесть 
лет. Много было разных кон
тактов и с протестантами, и 
с католиками, и другими кон
фессиями западной стргукту- 
ры. С декабря 1984 года я 
архиепископ Свердловский и 
Курганский, управляющий и 
Челябинской епархией. В са
не архиерейском состою уже 
больше 23 лет и свыше 38 
лет составляет мое служение 
церкви в сане священника.

КОРР.:— Вы побывали во 
многих странах, знакомы с 
пастырской деятельностью у 
нас и за рубежом! в чем, на 
Ваш взгляд, их сходство и раз
личие?

— Сходство в том, что все 
мы—и православные, и католи
ки, и протестанты,— заботим
ся о душе человека. Разница 
проявляется в структуре на
шего душепопечения. Пастырь 
за рубежом, как правило, име
ет на учете свое население. 
Знает, сколько у него прихо
жан, кто посещает церковь, 
а кто не посещает. На дом 
для беседы приходит к тем и 
другим. Индивидуальная рабо
та идет скрупулезная и целе
направленная. У нас этого нет. 
Нет, во-первых, учета верую
щих. Кто к нам пришел а 
цеоковь, то и хорошо. В боль

шие праздники прихожан боль
ше, в малые меньше. Разъяс
нительную работу по душепо- 
печению ведем недостаточно. 
Некогда... Священников-то ма
ло. Пришел, допустим, один 
из них исповедовать, а там 
человек сто стоит. Может ли 
он каждого выслушать? Нет, 
конечно. Разве что вообще о 
грехах порассуждать и дать 
их общее отпущение. Потом 
все идут к причастию. Самый 
настоящий формализм! А ведь 
сегодня как никогда важно 
воздействовать на нравствен
ность, совесть и душу чело
веке

КОРР.:—Сегодня в нашей 
прессе много говорится о на
копившихся негативных явле
ниях в обществе: о детях, ко
торые растут сиротами при 
живых родителях, и о стари
кан. от которых отказались 
их дети, о проявлениях духов
ного и экологического вар
варства, о разрушении памят
ников Отечества, к которым 
принадлежат и церкви... Ка
кое из этих явлений вызывает 
Вашч особую гражданскую 
озабоченность?

— Боль вызывает каждое из 
них. Но из всех перечислен
ных и иных бед я особо бы 
выделил экологическую. И это, 
надеюсь, понятно: если исчез
нет с земли человек, то и го
ворить уже будет просто не о 
чем и некому. Вспоминаю, как 
6 июня, в день открытия По
местного Собора, мы, поибыв-

шме на него, смотрели в Трои* 
це-Сергиевой лавре програм
му «Время», Сказано было с 
телеэкрана прямо: если пра
вители мира не возьмутся за 
серьезное и настоящее ре
шение экологической пробле
мы, то биосфера Земли изме
нится настолько, что какие- 
то существа будут еще жить, 
но уже без человека. Слу
читься по жестким прогнозам 
это может через считанные 
десятилетия. Как же не ду
мать об этой тревоге? Вот по
чему и в проповедях своих 
я не устаю повторять: мы, лю
ди, должны беречь все ра
стущее и дышащее на земле, 
охранять природу и окружаю
щую среду.

Как гражданина, любящего 
свою Родину, меня заботит та 
бездумность, с которой у нас 
подчас принимаются важней« 
шие решения: о повороте се
верных рек или о мелиорации 
и осушении болот... Миллионы 
и миллионы средств были зат
рачены на последнее. Деньги 
эти, как известно, прибылью 
не вернулись. Потерям же 
нет числа. Безвозвратно про
пали и утки, чибисы, болот
ные кулички, которых предо
статочно водилось в тех ме
стах Московской области, где 
я, сын крестьянина, провел 
свое детстго.

КОРР.:— Многое в последнее 
время стало известно о миро
творческой деятельности Рус
ской православной церкви. На

ряду с Фондом мира, в ка
ких еще благотворительных 
фондах участвуют верующие 
Свердловско-Курганской и Че
лябинской епархий?

— Вы правильно первым на
звали Фонд мира. Участвовать 
в его деятельности посредст
вом посильных вкладов — долг 
каждого верующего. Сам я 
ежегодно перечисляю в этот 
фонд свой месячный оклад, 
который без налогов состав
ляет тысячу рублей. Отчисля
ют церковные общины нема
лые средства и в Детский 
фонд имени В. И. Ленина, и 
в фонд охраны памятников ис
тории и культуры, и другие. 
Одна.ко наряду с давно орга
низованными фондами суще
ствует и такое понятие как 
человеческая беда. Эхом взры
ва на станции Свердловск- 
Сортировочный звучала она в 
сердцах прихожан, когда они 
делали свои пожертвования 
пострадавшим. Еще не улег
лась боль, как новое страш
ное трагическое известие о 
землетрясении в Армении. И 
снова я обратился к приходам, 
взывая о пожертвованиях. По
мимо них наше епархиальное 
управление внесло еще 25 
тысяч рублей. Вся страна ото
звалась на это самое масш
табное в XX веке стихийное 
бедствие. Сочувствуя и пере
живая вместе со всеми, я не 
могу не восхищаться нравст
венным потенциалом * нашего 
народа.

КОРР.: —Неравнодушна цер
ковь к тревогам и болям об
щества, а помогает ли церкви 
государство!

— Материально государство 
церкви не помогает, но оно 
идет навстречу нашим нуждам. 
У нас есть завод церковной 
утвари, иконописная и поши
вочная мастерские. Различных 
материалов требуется немало: 
среди них медь и латунь, се
ребро и золото, драгоцен
ные камни... Государство их от
пускает. Дает оно и бумагу 
для издания религиозной ли
тературы. Чтобы содержать за 
границей штаты и церкви, нам 
необходима валюта. Церковь 
ею не располагает, но ее а 
обмен на рубли опять же да
ет государство. Много оказы
вается и другой помощи, ко
торую церковь помнит и це
нит.

КОРР.: — Как Вы относитесь 
к политике нового мышления, 
которую сейчас настойчиво 
проводят в жизнь Коммуни
стическая партия и правитель
ство нашей страны!

— Я поддерживаю то, что 
у нас стали говорить и назы
вать своими именами вещи, о 
которых раньше молчали. Еще 
недавно мы предпочитали раз
глядывать недостатки где-то 
«там». Эта искусственная даль
нозоркость привела к тому, 
что мы перестали замечать и 
знать то, что творилось сов
сем рядом с нами. К сожа

лению, положительные изме
нения в нашем Отечестве 
происходят не так быстро, как 
хотелось бы.

Наиболее ярко проявило се
бя новое мышление на меж
дународной арене. Резко ос
лабла конфронтация между 
двумя великими державами — 
Советским Союзом и Соеди
ненными Штатами Америки. В 
период брежневского правле
ния речь то и дело шла о 
противостоянии, сейчас на об
суждение выносятся вопросы 
разоружения. «Империей зла» 
назвал нашу страну как-то в 
одном из выступлений Рональд 
Рейган. Я тогда находился в 
Западной Германии. Как невы
носимо мне было без конца 
слышать эту фразу, тиражиру
емую западногерманцами. При
мечательно, что, приехав спу
стя некоторое время в Совет
ский Союз, Рейган, судя по 
всему, отказался от этого мне
ния о нас.

Мир повернулся к нам бо
лее доброжелательным лицом, 
и произошло это во многом 
благодаря деятельности Ми
хаила Сергеевича Горбачева. 
Как политический лидер на
шей страны он пользуется у 
очень и очень многих, в том 
числе и у меня, большим ува- 
жечинм.

КОРР.: — Уходит от нас ны
нешний год, который был от
мечен поистине знаменатель
ными событиями: XIX парткон
ференция. поднявшая самые 
острые общественно-политиче
ские и социально-экономиче
ские вопросы нашей жизни, 
сокращение в Европе ракет 
среднего радиуса действия, 
начавшийся вывод советских

войск из Афганистана. Свое 
место в ряду этих событий за
нимает и 1СС0-летие крещения 
на Руси. Что бы вы пожелали 
нашим читателям в новом 
1989-м году!

— Несмотря на то, что этот 
год был юбилейным, он ока
зался тяжелым по своим тра
гическим событиям. Крупней
шие из них — взрыв в Арза
масе и взрыв в Свердловске, 
землетрясение в Армении^ 
крушения поездов и самоле
тов. Я пожелал бы, чтобы этих 
несчастий не было. Не все 
тут зависит от воли человека, 
но многое зависит и от него. 
Каждый из нас на любой 
должности должен быть вни
мателен к людям, ответствен 
за свое дело —• это убере
жет нас от значительного 
числа несчастий.

Я пожелал бы процветания 
нашему народу, нашей стране. 
Чтобы миротворческая поли
тика еще больше умиротво
ряла мир. И каждому челове
ку, независимо от того, пра
вославный христианин он или 
нет, я пожелал бы быть до
брожелательным ко всем лю
дям доброй воли.

...Люди доброй воли — вы
ражение это обрело устойчи
вый политический смысл. Но 
заложен а нем еще и смысл 
нравственный. О благоволении 
говорится в Библии. В сущ
ности, это и есть добрая воля. 
Так пусть она утверждается в 
сердцах человеческих.

Беседу вела
Е. КИРИЛЛОВА.

Свердловск.
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НАШЕМУ?
кинозал

ПАРАДОКСЫ ЭКРАННОЙ РОК-«ТУСОВКИ»
Фильм «Игра с неизвест

ным», поставленный на Свер
дловской киностудии режис
сером Петром Солдатенковым, 
мог бы стать нерядовым рас
сказом о мастерах советской 
рок-культуры. Он посвящен 
талантливому, трагически по
гибшему рок-поэту Александ
ру Башлачеву. Здесь заняты 
такие известные исполнители, 
как Юрий Морозов, Александр 
Дольский, Юрий Шевчук с 
группой «ДДТ», группа «Рос
сияне» и многие другие рок- 
музыканты и барды.

Невозможно сказать со 
всей определенностью: игро
вое или неигровое это кино. 
Несмотря на отсутствие акте
ров, действующие лица как 
бы играют сами себя, а опре
деленная образная система 
дает возможность считать 
фильм документально - худо
жественным.

В старом, полуразрушенном 
здании собираются те, для 
кого музыка — образ жизни. 
Под песни «Битлз» строится 
горбатая, шершавая, колючая 
сцена отечественного рока, на 
которую один за другим под
нимаются участники этой сво
еобразной «тусовки». Иногда 
она прерывается выходом «в 
люди», общением с публикой, 
где поэты-певцы (или певцы- 
поэты?) находят темы для сво
их откровений. Но где бы ни 
происходило действие, ему 
сопутствует одна деталь. По
ка на приличном отдалении.

но угрожающе-зловеще маячит 
фигура в милицейской форме.

Почему же после премьеры, 
которая прошла во Дворце 
культуры и техники ВИЗа, ос
тается чувство неудовлетво
ренности увиденным, чувство 
обманутых ожиданий?

Прежде всего потому, что 
фильм устарел. Его замысел 
возник в 1978 году, ине вина 
П. Солдатенкова, что только 
через десять лет замысел воп
лотился. в жизнь. Однако, ес
ли фильмы, к примеру, Соку
рова, очень долгое время про
лежавшие на полках архива, 
мы сейчас смотрим с напря
женным интересом, открывая 
для себя новое, то «Игра с не
известным», не пролежав на 
полке ни дня, от времени 
отстала.

Уже общепризнанно и то, 
что «Битлз» дал фундамент 
современной рок-культуре, из
вестно точное число советских 
ребят, погибших в раскален
ных горах Афганистана, со
шли со сцены панки, которых 
по неизвестным причинам ав
торы противопоставляют бар
дам, пылью и плесенью пах
нет от возражений против ро
ка.

Сами диалоги героев вялы, 
во - многом надуманны и за
ученны, много недомолвок. 
Такой парадокс: съемки про
водились относительно недав
но, а съемочная группа не 
смогла попасть в русло лави

ны информации и продолжала 
оставаться на «досъездов- 
ском» уровне гласности, впи
хивая главное «междустрок». 
Отсюда и издевки Шевчука, 
который то желает выступить 
в роли каскадера, то лениво 
отвечает на профессионально
страстные возражения оппо
нента, отсюда и ироничные 
реплики Морозова.

Мне приходилось беседо
вать с Юрием Шевчуком. Ос
талось впечатление о нем 
как об агрессивном, даже ра
дикальном разрушителе на
шей кондовост и и пошлости. 
Солдатенков охарактеризовал 
его одним словом: «ярост
ный». Между тем, «кинош
ный» образ больше соответст
вует ... мечтательному Лен
скому.

Как это ни парадоксально, 
но фильм страдает одновре
менно и от жестких рамок 
сценария, и от отсутствия во
ли режиссера. Получилось 
так, что артисты воспользова
лись съемками для своих це
лей. Обвинять их в этом труд
но. ибо телевизионным внима
нием они обойдены, так хоть 
с киноэкрана решили объяс
ниться со зрителями и слу
шателями. Получилась «со
лянка» из разных направле
ний в музыке, выхваченых и 
логически незавершенных 
мыслей очень разных людей.

Не стоило говорить сразу 
о стольких интересных лич

ностях. Можно и нужно было 
сосредоточиться на двух-трех, 
не пытаясь «объять необъят
ное». Иначе, как и получи
лось в результате, возникает 
ложное представление о сов
ременной музыке вообще и о 
советском роке, в частности.

Авторы в какой-то момент 
«забыли» про Александра 
Башлачева. Средства, которы
ми пытаются раскрыть его 
образ, опять-таки не дают пра
вильного представления о 
главном (!) герое. Из его пе
сен прозвучала одна-единст- 
венная, во время которой го
лос за кадром объясняет цель 
создания фильма.

Как документальной, кар
тине не хватает публицисти
ческого накала, пружинно 
развивающейся и бьющей в 
одну точку мысли. А нарочи
тая, заданная «художествен
ность» скорее- мешает воспри
ятию, отвлекает от главного.

Из газет и журналов уз
наешь гораздо больше о тех 
же «Айрой Мейден», чем о 
советских звездах рока. По
этому «Игра с неизвестным» 
в условиях «информационно
го голода», несомненно, най
дет своего зрителя. Только 
жаль, что никаких новых 
мыслей лента не вызывает.

В. БЕЛИКОВ, 
студент факультета жур

налистики Уральского 
университета.

Зимний вечер.
Фотоэтюд В. ЯКУБОВА.

ПУСТЬ НОВОГОДНИЕ
ЕЛКИ ГОРЯТ...

ТОЛЬКО ПРАЗДНИЧНЫМ 
ОГНЕМ ГИРЛЯНД!

Руководители дворцов культуры, театров, 
клубов, школ, детских садов, всех учреждений 

и организаций, устраивающих праздник! 
Помните о правилах пожарной безопасности!

Неукоснительно их выполняйте!

* Елку для массовых праздников устраивайте не выше 
второго этажа в помещениях, имеющих не менее двух 
выходов.
* Для освещения елки берите электрические гирлянды 
только заводского изготовления. В помещениях, где 
устанавливается елка, нельзя использовать свечи, бен
гальские огни, хлопушки.
* Карнавальные костюмы из марли, ваты и бумаги об
работайте огнезащитным составом. Заявки на такую 
обработку выполняют городские и районные советы 
вдпо.
* Во время празднования Нового года у выхода из за
ла установите дежурство ответственных лиц. Игры де
тей у елки проводите только под наблюдением взрос
лых.
* В помещении, где установлена елка, должны быть 
первичные средства тушения пожара: огнетушители, 
емкости с водой, ящики с песком.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ. 
ВЫСШАЯ ЛИГА

Свердловский« армейцы, от 
которых уже отчаялись ждать 
красивой игры и ярких побед, 
блеснули в прошедшем 24 де
кабря в Москве матче чем
пионата СССР по хоккею с 
мячом! К 65-летнему юбилею 
динамовской команды ураль
цы преподнесли свой скром
ный подарок, выиграв матч со 
счетом 6:4 (1:2). Голы забили: 
СКА — Вострецов (3), Жаров, 
Ямцов, Ин-фа-лин; «Динамо»— 
Цыганов (2), Зимин, Усольцев. 
Свердловчанам осталось про
вести две игры: в Красногор
ске с «Зорким» и в Сверд
ловске против «Старта». Толь
ко эти две победы могут поз
волить уральцам попасть в 
число четырех сильнейших и 
бороться за медали первенст
ва.

ПЕРВАЯ ЛИГА
Долгое время во главе тур

нирной таблицы второй груп
пы первой лиги чемпионата 
СССР по хоккею с мячом на
ходилось сосновоборское
«Торпедо». Команда эта мало 
известна любителям «русско
го хоккея». Но сам тот факт, 
что «Торпедо» не оказалось, 
как говорится, лидером «на 
час», заставил присмотреться 
к этому коллективу. И выяс
нилось, что в составе коман
ды немало опытных хоккеис
тов, выступавших не один 
год в различных клубах, и у 
мальчишек этого молодого 
города хоккей с мячом—вид 
спорта № 1. Словом, успехи 
отнюдь не случайны.

Перед поединком автоза
водцев с «Уральским трубни
ком» в Первоуральске прог
нозов было предостаточно. 
Ведь должны были встретить
ся клубы, претендующие на 
лидерство, путевки в переход
ный турнир. Тем более что 
разрыв в очках между ними 
был Минимален. Но наши 
земляки, как выяснилось, к 
поединкам были подготовле
ны лучше. Прежде всего пси
хологически. Первоуралъцы 
имели преимущество в обеих 
встречах с первой до послед
ней минуты и дважды побе
дили с крупным счетом — 
14:7 и 11:4. Набрав 25 оч
ков из 28, трубники с нетер
пением ожидали результатов 
встреч в Свердловске, где 
«Уралхиммаш» принимал 
«Саяны» из Абакана. Но зем
ляки не смогли оказать «ус
лугу» первоуральцам, дваж
ды уступив более опытному 
сопернику — 3:8, 2:3. И 
«Саяну» пока на одно очко 
опережают «Уральский труб
ник». Еще одна команда на
шей области — краснотурь- 
инский «Маяк» — выступала 
в Арсеньеве против местного 
«Востока». Результаты игр— 
2:2 и 1:4.
• ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

В СОСТАВЕ СБОРНОЙ
Президиум Федерации фи

гурного катания СССР опреде
лил список кандидатов в сбор
ную страны, которая примет 
участие в чемпионате Европы 
1989 года в английском городе 
Бирмингеме. В одиночном ка
тании среди женщин выступит 
и наша землячка Наталья Ле
бедева.

«СПОРТПРОГНОЗ»
РЕЗУЛЬТАТЫ 52 ТИРАЖА 

(24 — 25 декабря)
1—X. 2 — 1. 3 — 2. 4 —X, 5 — 1, 

6-1. 7-1. 8-Х, 9-Х, 10-1,
11-1, 12-2. 13-1.

Примечание: первая цифра- 
номер пары команд. вторая 
цифра — исход встречи.

(ТАСС).

В 1973 году в Москве мне 
довелось удивить бельгийско
го фирмача тем, что я не бы
вал в течение года ни на од
ной выставке современных 
советских художников. Прав
да, в нашей стране он был 
второй день и еще не пони
мал, что побывать на таких 
выставках раз в десять лет 
и десять раз в год — одно 
и то же.

Думаю, что за три года 
контракта он наудивлялся на 
всю жизнь. Но тогда пренеб
режительно заметил, что кло- 
шары* несколько портят вид 
национальных и частных га
лерей у него на родине.

Давно ясно всем, почему 
милиции не приходилось на
водить порядок у входов на
ших выставочных залов. От ■ 
разнообразия работ, от порт
рета бригадира* маляров до 
портрета бригадира штукату
ров, сводило скулы. Не то 
что клошар, искусствовед с 
пред ч у в с т в и е М и ем ин у ем ого 
входил в сей храм. А в на
роде ходили легенды о поки
нувших страну художниках, 
их картинах.

Неуехавшие же ругали 
выставком, выставном ругал 
курирующих искусство стра
ны, те сетовали... Художники 
наполняли свои мастерские 
непроходными картинами и 
ходили друг к другу в гости, 
где мастерски пили все, 
вплоть до чая.

Не сразу, не вдруг, но вре
мена изменились. Грянули 
небывалые с двадцатых го
дов выставки. С криком «До
лой жюри!» художники** бро
сились в залы свердловско
го ДК на Сурикова, 31, и 
заполнили его работами от 
пола до потолка. Зритель 
хлынул. Искали шедевры — 
не нашли, хотя обнаружить

* бездомный бродяга (франц.)
** Все сказанное ниже к чле

нам Союза художников никак 
не относится.

репортер ставит проблему

«ЛИЦО» с изъяном
Идешь по центральному про

спекту, именуемому в народе 
Бродвеем, и в голову закрады
вается крамольная мысль: 
«Куда нам до Рио-де-Жаней
ро...*, Повод для такого умо
заключения — витрины мага
зинов городского центра. В са
мом деле, в Рио магазин «Оке
ан» (если он там есть) вряд ли 
предложит пополнить домаш
ний резерв набором консервов. 
А именно такого рода советы 
можно прочесть на витрине 
упомянутого магазина. И ведь 
как поэтично расписаны досто
инства товара — оказывается, 
и обычная ставрида может у 
кого-то вызывать приступы 
вдохновения.

Конечно. сообщение, что 
«криль, креветки и кальмар — 
это тоже моря дар», расширит 
кругозор прохожего, но зайти

314493. Ирина (рост 158, ев
рейка) познакомится с муж
чиной не моложе 26 лет. На
циональность значения не име
ет.

314494. Хотела бы познако
миться с молодым человеком (в 
возрасте до 30 лет. ростом же
лательно не ниже 165). добро
желательным. оптимистом, не
пьющим. хороню бы некуря
щим. О себе; 23 года, рост 153, 
образование среднее техниче
ское. блондинка. Впечатлитель
на. с незнакомыми людьми чув
ствую себя скованно. Интере
сы разнообразные. В письме 
желательна фотография.

314491. Молодой человек 25 
лет (рост 176. русский, образо-

экспериментальная выставка

КЛОШАР В ГАЛЕРЕЕ
Управление пожарной охраны 

УВД Свердоблисполкома. 
Областной совет ВДПО. 

Рекламное агентство «Малахит».

шедевр у живого автора — 
дело психологически непрос- 
тое. Радовались, что нет вы- 
ставкома, жалели, что его 
нет. Выставка удалась и не 
получилась. Проложили до
рогу дальше — и стали ис
кать врага. Нашли — разде
лились. Пошли выставки без 
и почти без жюри. Искали 
формы и методы. Опять раз
делились. Зритель вникал в 
«тайны свердловского подва
ла» и шел. Многими тысяча
ми (25000 летом 1987) шел.

Был клошар! И не один. 
Все! Европа! Ура!..

Художники, как им и поло
жено, стали продавать карти
ны и тем жить. Зритель, по
рой удивляясь сам себе, с 
радостным смущением уно
сил домой картину стоимо
стью в болоньепую куртку 
или лару сапог.

Некоторые художники сов
сем забросили изготовление 
призывов к миру и всему 
досрочному и подались на 
стезю естественного отбора: 
можешь прокормить себя 
картинами — корми и тру
дись дальше.

Забрезжили шедевры.
Как-то вдруг выяснилось, 

что нет выставочного зала. 
То есть Музей изобразитель
ных искусств есть, но не 
для нас. Не нужны мы там 
даже для архива, даже для 
досье на наше время.

Не нужны—так не нужны. 
Художники — народ гордый. 
Но зал нужен.

И вот летом 1988 года в 
историческом здании, где в 
прошлом размещалась Стан
ция «вольных» почт (пр. Ле
нина, 11), открывается выста
вочный зал. Единственный в

в магазин и облегчить содер
жимое кошелька его побудит 
скорее вид выносимых из две
ри карпов. Обидно, что мага
зину, которому есть что рек
ламировать, его витрины от
нюдь не добавляют привлека
тельности. А, между тем, офор
мление. произведенное коопе
ративом. обошлось «Океану» в 
6 тысяч рублей (считая вто
ричную роспись разбитых взры
вом стекол).

Прейдем чуть дальше и оста
новимся у магазина «Подарки». 
Витрина его внушает: «Сумка — 
самый прекрасный подарок». 
Но давайте взглянем на выло
женные тут же образцы това
ров. Да, такой подарок — вер
ный способ прервать отноше
ния...

А чем же может порадовать 
глаз торговый центр —- мага-* 

вание среднее специальное, не 
пьет, увлекается спортом о- 
ительным творчеством, любит 
детей) желает познакомиться 
для создания семьи с девушкой 
или молодой женщиной ростом 
не ниже 160, порядочной, спо
собной быть хорошей хозяй
кой. Фотографию вернет.

Письма абонентам направ
ляйте по адресу: 620219, г. Свер
дловск, ГСП-330, ул. Луначар
ского. 78, служба семьи «На
дежда», абоненту №... Тел. 
55-24-72.

Просим всех, кто обращается 
в службу семьи с вопросами, 
присылать конверт со своим 
адресом. 

своем роде. Открывается в 
рамках городского Центра 
художественного творчества 
по инициативе Л. Л. Хабаро
ва при поддержке городских 
властен. Художник В. Махо
тин становится главным ад
министратором и сразу оп
ределяет политику зала как 
общесвердловскую.

Принципы безжюрийности 
и хозрасчета были поставле
ны во главу угла. дабы в 
полной мере представить 
свердловскую и региональ
ную изобразительную куль
туру. Представили. И, как 
оказалось, далеко не все. Не 
идут члены Союза, хотя име
ют возможность организовать 
персональную выставку се
годня, здесь, а не через не
сколько лет, но в Доме ху
дожника. Что это — союзни
ческий «понт»? Нежелание 
показаться зрителю в сосед
стве с «непрофессионалами»? 
А. может, опасения остаться 
незамеченным? Неужели еще 
кого-то так волнуют вопро
сы престижности «союзниче
ства», а не художнической 
общности...

Не идут художники из дру
гих групп, боясь обвинений 
«в измене».

Создается впечатление, 
что ни те, ни другие 
не понимают, что по ад
ресу пр. Ленина, 11 соз
дан свободный выставоч
ный зал, а не просто очеред
ная выставка очередной груп
пировки. ■ Единственный, на
помню. Грешно, на мой 
взгляд, не пользоваться та
ким удивительным подарком 
властей. Курганцы, челябин
цы, поэты, барды пользуют
ся, а наши свердловчане-ху

зимы ЦУМ и Пассаж? Рядом с 
огромными макетами фотоап
паратов, электронных часов, 
зажигалок, украшающими вит
рину Пассажа, бледнеют пласт
массовые щитки с изобра
жением рубах и штанов образ
ца 10-летней давности. Ничего 
не скажешь, выразительно! Хо
рошо еще. в ЦУМе витрины 
оформлены более-менее совре
менно.

Зти впечатления стали пово
дом для встречи с Раисой Ве
ниаминовной Китаевой. заве
дующей отделом по организа
ции торговли ЦУМа. Она сооб
щила, что до 1987 года у ма
газина существовал договор с 
комбинатом торговой рекла
мы — он менял одну витрину 
два раза в год, но и с этим 
не всегда поспевал. Комбинат 
торговой рекламы — единст

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня СКАЗКИ ГОФМАНА 
29-ХП утром СКАЗКА

О ЦАРЕ САЛТАНЕ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ПАРИЖСКИЙ

УИК-ЭНД
29-ХП в 10 и 13 час.

дожники нет.
Я начал с клошара вот к 

чему (далее два пункта, свя
занных по с-ути). Забулдыж
ного вида бродяга прет в са
лон вовсе не потому, что ему 
некуда податься — просто в 
Европе картины распростра
нены и доступны так же, как 
у нас книги и очереди. Нас 
же с нашей зарплатой отучи
ли от приобретения картин, а 
с помощью просеивания че
рез выставкомы — от смот
рения. Для европейского без
домного бродяги естественна 
потребность в новых работах 
художников. Для нас — нет.

На Ленина, 11 есть инте
ресные работы и нет выстав- 
кома; картины продаются и 
цены на них — наши совет
ские, то есть умеренные. Все 
вроде бы есть, а зрителей и 
покупателей мало, и если, че
стно, то все меньше и мень
ше. Может показаться, что 
статья зазывальная. В чем- 
то, да. Зал, хотя и хозрасчет
ный, не прогорит и не закро
ется. пусть даже придется 
до минимума сократить за
траты и лишить зарплаты 
главного администратора. 
Впрочем, зритель по «дымя
щемуся» изо рта дыханию 
от холода в зале сам дога
дается, что затраты сокра
щены.

Так, может, нашим людям, 
кроме колбасы и пива, ниче
го не надо? Или дело в дру
гом? Был ведь зритель и на 
Сурикова, 31, и на Сакко и 
Ванцетти, 23, и на Воеводи
на, 5. На Ленина, 11, в кон
це концов, тоже был.

Экспозиция должна обнов
ляться — постоянный зри
тель не может из раза в раз

венная организация в Сверд
ловске такого профиля — ис
пытывает огромные трудности 
с квалифицированными кадра
ми и не в состоянии удовлет
ворить все заказы. По словам 
Раисы Вениаминовны, единст
венный высококлассный специ
алист Л. Г. Мешанина сейчас 
перешла на постоянную рабо
ту в ЦУМ. что послужило при
чиной заметного улучшения 
рекламы.

После перехода на хозрасчет 
стало накладно отдавать ком
бинату 5 — 6 тысяч за оформ
ление витрины. ЦУМ взял курс 
на создание собственной груп
пы художников, и сейчас он 
располагает уже пятью собст
венными оформителями. Но и 
этого крайне мало, так кан в 
их обязанности входит оформ
ление не только ЦУМа и Пасса
жа, но и магазинов «Энергия», 
«Игрушки» и «Подарки». Пять 
человек не в состоянии выпол
нять такой объем работы.

Поскольку архитектурный 
институт не готовит художни
ков-оформителей, ЦУМ решил 
взять эту функцию на себя — 
создал школу декораторов. На

премьера ВАСИЛИСА
ПРЕКРАСНАЯ 

в 19 час. ПОСЛЕДНИЕ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня и 29-ХП утром
НИЩИЙ СТУДЕНТ 

вечером МЫМРА

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 11 и 14 час.
ПОЮЩИЙ ПОРОСЕНОК 

в 19 час. СЛЕДСТВИЕ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

«ИСПОЛНИТЬ
ВСЯКУЮ ПРАВДУ...». 
«ВОРЫ В ЗАКОНЕ». 

Сеансы: 11-30. 15-30. 19 30. 

видеть одни и те же работы, 
пусть даже он влюблен в 
некоторые из них. Хорошие 
работы не плодятся роями и 
еженедельно. Желание адми
нистрации сделать сбор за 
счет постоянного обновления 
понятно, но не за счет же ка
чества. Вот тут-то, как змея, 
выползает принцип безжю
рийности. Растет поток 
«обыкновенного волшебства», 
а его всегда было полно. Не
сут грамотные бездушные 
пейзажи на продажу («обы
ватель съест») художники, 
у которых есть настоящие 
искренние вещи «для себя», 
потому что до сих пор боят
ся быть непонятыми и не
принятыми критикой. Авто
ры «жмутся», а администра
ция вынуждена себя уте
шать тем, что есть возмож
ность поменять экспозицию, 
которая призвана отра
жать нашу свердловскую 
культуру. Но посещают вы
ставку москвичи, ленинград
цы, киевляне, и частые в 
Свердловске гости — чехи, и 
редкие -- немцы, французы.

Так что же, опять выстав
ком? Лично я неистово про
тив. Но выход нужен. И он 
есть — приток художников с 
чувством ответственности пе
ред самим собой, с чувст
вом сопричастности вре
мени и истории. Художни
ков, достаточно уважающих 
себя, чтобы не замыкаться в 
кастовых клановых бреднях. 
Впрочем, могут быть и дру
гие варианты. Пишите: Сверд
ловск, пр. Ленина, 11, вы
ставочный зал Станции «воль
ных» почт.

В. КАБАНОВ, 
художник.

Внимание: конкурс!
ПТИЦЕФАБРИКА «РЕФТИНСКАЯ» 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
■яа замещение вакантных должностей

начальника бюро, инженеров-проектировщиков (веду
щих, I и II категорий) для работы в проектно-конструк
торском бюро по специальностям:

инженер-механик, владеющий вопросами механизации 
производственных процессов:

инженер-сантехник с опытом проектирования инже
нерных сетей, отопительных и вентиляционных сис
тем;

инженер-строитель промышленно-гражданского стро
ительства;

инженер-механик, владеющий вопросами технологии 
убоя и переработки мяса (желательно по птице).

Оплата труда — согласно штатному расписанию с 
применением действующей на птицефабрике премиаль
ной системы.

Иногородним лицам предоставляются благоустроен
ные квартиры в пос. Рефтинском в течение месяца.

Личные заявления об участии в, конкурсе с прило- 
. фением выписки из трудовой книжки, копии диплома 

инженера и автобиографии направлять в срок до 15 
января по адресу: 624065, г. Асбест Свердловской обл., 
пос. Рефтинский, отдел кадров птицефабрики.

Приглашения для участия в конкурсе будут направ
лены по итогам I этапа работы конкурсной комиссии 
в срок до 1 февраля.

ТАКОЙ КОМПЛЕКТБУДЕТТОЛЬКО У БАС!
ряду с подготовкой собствен
ных кадров идет постоянный 
поиск тех, кто способен на вы
соком художественном и тех
ническом уровне создать лицо 
магазина. Так возникло сотруд
ничество с экспериментальным 
художественным объединением. 
Правда, обошлось оно магази
ну более чем в б тысяч руб
лей. по мнению Р. В. Кита
евой. такие затраты оправдан
ны.

Подведем итог нашим наблю
дениям. Ясно, что оформление 
витрин в Свердловске оставля
ет желать лучшего: отсутству
ют специалисты, не хватает 
учреждений, выполняющих ус
луги такого рода. Но главная 
причина, без сомнения. — бед
ный ассортимент предлагаемых 
товаров. Нельзя рекламировать 
то, чего нет в продаже! Так 
что проблемы рекламы — это 
во многом результат недора
ботки нашей промышленности.

И. ПЛЯМОВАТЫЙ, 
студент УрГУ.

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Она с мет

лой, он в черной шляпе... 
(стереоскопический).

СОВКИНО — Сладкие гре
зы (две серии).

САЛЮТ — Пираты Тихого 
океана (две серии). Боль
шая прогулка (две серии).

УРАЛ — В джазе только 
девушки. Отступник (две 
серии).

УЧИТЕСЬ УПРАВЛЯТЬ АВТО!
Спортивно - техническое 

объединение Свердловского 
обкома ВЛКСМ объявляет 
набор на курсы обучения 
вождению автомобиля для 
получения водительского удо
стоверения категории «В».

Справки по телефону 
51-31-80.

Из мягкой фланели и легкой бязи, 
из тонкого ситца и плотного льна 

вы можете сшить 
необычный спальный комплект:

ПРОСТЫНКУ. ПИЖАМУ, НОЧНУЮ РУБАШКУ. 
ПОДОДЕЯЛЬНИКИ С ОТДЕЛКОЙ, 
ДЕКОРАТИВНЫЕ НАВОЛОЧКИ 
И ПОЛОГ ПЕРЕД КРОВАТЬЮ...
А этот коврик для малыша и забавные мячики сшиты из 
разноцветных кусочков ткани. Предлагает журнал «Бурда»!

Ткани для постельного белья 
продаются в магазинах города.

РостекстильФорг.
Рекламное агентство <Малахит».

ПОГОДА—. . . .
29 — 30 декабря по области ожидается переменная об

лачность, местами слабый снег, днем 30 декабря снег, 
слабая метель, ветер северо-западный, с переходом на 
юго-западный, 7-—12 метров в секунду. Температура 
воздуха 29 декабря ночью 19—24, в горных районах до 
29. днем 14 — 19; 30 декабря ночью 14—19. днем 5 — 10 
градусов мороза.
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